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Часть первая

…О какой-то секретарше

На днях из высоких правитель-
ственных кабинетов Армении про-
звучал очередной перл, в этот раз из 
уст секретаря совета безопасности 
этой страны Армена Григоряна, ко-
торый заявил, что Россия «захвати-

ла» «Нагорный Карабах» (здесь и да-
лее кавычки наши. - Ред.) и «переда-
ла» его Азербайджану. 

Впрочем трудно отказать себе в удо-
вольствии процитировать эту, прости-
те, ахинею: «Это произошло, когда мы 
полностью зависели от России. Россия 
пришла, отобрала у нас «Нагорный 
Карабах», вернула его Азербайджа-
ну, потом ушла - вот и вся реальность. 

В НОМЕРЕ
Москва красиво ушла
Россия приостанавливает участие в ПА ОБСЕ
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О премьер-министре, его кабинете и… смышленом мальчике 
Политический памфлет в двух частях

Растущее внимание к пробле-
мам Южного Кавказа привело 

к активизации различных меж-
дународных организаций, в том 
числе Парламентской ассамблеи 
Совета Европы (ПАСЕ). В этой 
связи недавние необоснованные 
заявления ПАСЕ по Азербайд-
жану вызывают серьезные во-
просы о предвзятости этой ор-
ганизации и ее прямой связи 
с армянским лобби. 

Ставший инструментом в руках 
армянского лобби ПАСЕ недавно вы-
ступила с очередным антиазербайд-

жанским заявлением, призвав к «не-
медленному освобождению» обвиня-
емых в терроризме и преступлениях 
против человечности армянских тер-
рористов, содержащихся в бакинском 
СИЗО СГБ. Проармянская организа-
ция считает необходимым без объяс-
нения причин и аргументов освобо-
дить армянских сепаратистов и тер-
рористов, ожидающих вердикта суда.

То, что имеется достаточно фак-
тов и доказательств, подтверждающих 
преступления задержанных сепара-
тистов, обсуждению не подлежит. 

Коварная дипломатия
Роль ПАСЕ в геополитических играх 
на Южном Кавказе
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Выступая недавно в Институ-
те Брукингса, госсекретарь 

США Энтони Блинкен заявил 
о наличии исключительной воз-
можности реализовать мирные 
договоренности между Азер-
байджаном и Арменией. 

По его мнению, это прекратит 
продолжающийся десятки лет кон-
фликт и создаст в регионе огромные 
возможности с точки зрения эко-
номических связей, экономическо-
го роста, налаживания связей меж-
ду странами. 

«Мы активно добивались этого 

путем дипломатии, пытаясь прибли-
зить Азербайджан и Армению к мир-
ным договоренностям. Думаю, это 
выполнимо и в полной мере соот-
ветствует интересам народов Азер-
байджана и Армении, а также всего 
региона», - заявил Блинкен.

В то же время помощник госсе-
кретаря США по делам Европы и Ев-
разии Джеймс О’Брайен, выступая 
в ходе брифинга в Баку на тему за-
ключения мира между Азербайджа-
ном и Арменией, делал упор на эко-
номическое сотрудничество между 
странами. 

США - за мир, но по-американски 
Вашингтон хочет «модерировать» 
армяно-азербайджанский переговорный процесс
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Уважаемый Александр Григо-
рьевич!

Примите искренние поздрав-
ления и наилучшие пожелания по 
случаю государственного праздни-
ка - Дня независимости Республи-
ки Беларусь.

За прошедшие десятилетия, ос-
новываясь на крепких узах дружбы, 
доверия и взаимоподдержки, наши 
братские государства выстроили 
многогранные отношения страте-
гического партнерства. Ваш недав-
ний государственный визит в Азер-
байджан, проведенные переговоры 
и подписанные документы еще раз 
явились подтверждением того, что 
исторически сложившиеся добрые 
традиции сотрудничества между 
Азербайджаном и Беларусью сегод-
ня успешно развиваются и напол-
няются новым содержанием.

Убежден, что наши совместные 

усилия и впредь будут направлены 
на претворение в жизнь перспек-
тивных инициатив и проектов, спо-
собствующих дальнейшему разви-
тию и укреплению взаимовыгодного 
сотрудничества между Азербайд-
жанской Республикой и Республи-
кой Беларусь на благо наших дру-
жественных народов и стран.

В этот праздничный день желаю 
Вам, уважаемый Александр Григо-
рьевич, крепкого здоровья, счастья 
и успехов в государственной дея-
тельности, а Республике Беларусь - 
благополучия и процветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 1 июля 2024 года

Президенту Республики Беларусь
Его превосходительству

господину Александру Лукашенко
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Борьба с безработицей 
вышла на новый уровень 
Принято решение в сфере трудоустройства
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3 июля по приглашению Пре-
зидента Республики Казахстан 
Касым-Жомарта Токаева в ста-
тусе председателя Шанхайской 
организации сотрудничества 
(ШОС) Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Али-
ев прибыл с визитом в Астану 
для участия в Саммите ШОС.

В Международном аэропорту 
Нурсултан Назарбаев города Аста-
на в честь главы государства был 
выстроен почетный караул.

Президента Азербайджана встре-

чали заместитель премьер-мини-
стра Казахстана Канат Бозумбаев 
и другие официальные лица.

Отметим, что это второе уча-
стие Президента Ильхама Алиева 
в Саммите Шанхайской органи-
зации сотрудничества. Ранее по 
приглашению Президента Респу-
блики Узбекистан Шавката Мир-
зиёева в статусе председателя Шан-
хайской организации сотрудни-
чества глава нашего государства 
принял участие в саммите орга-
низации, состоявшемся 16 сентя-
бря 2022 года в городе Самарканд.

Встреча в Международном 
аэропорту Нурсултан Назарбаев 
города Астана

Визит Президента Азербайджана Ильхама Алиева в Казахстан

3 июля в Астане состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с Президентом Рос-
сийской Федерации Влади-
миром Путиным.

Выступая на встрече, Пре-
зидент России Владимир Пу-
тин сказал:

- Уважаемый Ильхам Гейдаро-
вич, очень рад Вас видеть снова.

Объем нашего взаимодействия 
большой, и если бы мы встреча-
лись каждый месяц, мне кажет-
ся, было бы о чем поговорить.

Обращаю внимание на то, что 
по ключевому вопросу, а именно 
по вопросу торгово-экономиче-
ского взаимодействия, наши от-
ношения развиваются позитив-
но. Четыре с лишним миллиарда 
товарооборот, 4,3-4,5, по-моему, 
- это прямые российские инве-
стиции в экономику Азербайд-
жана. Тенденция хорошая, в пер-
вом полугодии уже, по-моему, 
рост 13 процентов. В общем, все 
позитивно развивается.

Я бы хотел отметить наши пла-
ны в области инфраструктуры и, 
конечно, здесь на первое место 
выходит сейчас известная трас-
са Север-Юг. Надеюсь, мы тоже 
два слова об этом скажем. Есть 

возможности и по другим на-
правлениям, в том числе в сфе-
ре энергетики, промышленной 
кооперации.

Мы действуем на основе дого-
вора, который мы с Вами подпи-
сали еще в конце 2022 года. Это 
хорошая база для развития от-
ношений по всем направлениям.

Я отмечу и гуманитарную со-
ставляющую. Только что закон-

чились, по-моему, Дни культуры 
России в Азербайджане. И всег-
да отмечаю Ваше личное особое 
внимание к поддержке русского 
языка. 300 с лишним школ в Азер-
байджане обучают молодых лю-
дей, детей русскому языку. Это 
создает хорошую базу, перспек-
тиву для поддержания и развития 
наших отношений на будущее.

Очень рад Вас видеть.

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев сказал:

- Спасибо, Владимир Влади-
мирович. Очень рад снова с Вами 
повидаться.

Как Вы отметили, вопросов 
много, но, в принципе, мы так 
и встречаемся: почти что раз 
в месяц. Я в прошлый раз посе-
щал Москву во второй полови-
не апреля. 

В Астане состоялась встреча Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева с Президентом России Владимиром Путиным

ШОС-Азербайджан: от партнерства до статуса наблюдателя

Очередные «откровения» премьера Армении и членов его кабине-
та, противоречащие их же предыдущим высказываниям, а по-

рой не поддающиеся здравой логике, заставляют задуматься об ис-
кренности этих политических деятелей и даже их профпригодности.
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Чуть более чем через месяц мы сно
ва встречаемся. Это как раз и говорит, 
как Вы отметили, о том, что очень мно
го вопросов, которые очень успешно 
решаются. Конечно же, рост товаро
оборота и в прошлом году, и в этом 
году  это демонстрация того, что эко
номики наших стран активно взаимо
действуют. Отрадно, что растет также 
взаиморасчет в национальных валютах. 
По азербайджанскому экспорту в Рос
сию  это уже более 70 процентов, а по 
российскому экспорту в Азербайджан 
 около 50 процентов. Так что то, о чем 
мы с Вами говорили несколько лет на
зад, уже успешно реализуется.

Гуманитарное сотрудничество всег
да составляло как бы основу нашего 
взаимодействия. И я благодарен Вам, 
что Вы всегда отмечаете и цените то от
ношение к русскому языку, к русской 
культуре, литературе, которое в Азер
байджане существует. И Дни культу
ры России в Азербайджане, которые 
прошли с огромным успехом, еще раз 
это подтверждают.

У нас около миллиона учащихся об
учаются на русском языке: 150 тысяч  
в русских школах, а 800 тысяч изучают 
русский язык как второй. То есть это 
говорит о том, что и будущие поколе
ния наших граждан будут так же актив
но взаимодействовать и так же гово
рить, как мы с Вами, на русском языке.

Проект СеверЮг мы с Вами в про
шлый раз в Москве обсуждали. С тех 
пор произошли позитивные события, 
мы об этом поговорим. Мы настроены 
решительно на то, чтобы расширять ин
фраструктуру коридора на азербайд

жанской территории, хотя она физи
чески существует, но не соответствует 
тем намерениям, которые существу
ют у наших партнеров и соседей по 
максимальному задействованию это
го проекта.

Также, как Вы отметили, в энергети
ческой сфере есть новые идеи, и наши 
соответствующие структуры находятся 
в постоянном контакте. Сегодня так
же об этом поговорим. И по всем дру
гим направлениям.

Как Вы отметили, в 2022 году мы 
подписали союзническую декларацию, 
которая успешно реализуется, и все пун
кты Декларации находят отражение 
в реальной жизни. Мы уже более чем 
два года работаем совместно как со
юзники и демонстрируем хорошие ре
зультаты. Так что сегодня еще подроб
но об этом поговорим.

Еще раз благодарю за возможность 
повидаться с Вами.

***
На встрече Президент России Вла

димир Путин сказал, что всегда готов 
оказать поддержку нормализации от
ношений между Арменией и Азербайд
жаном и продвижению мирной повест
ки дня. Состоялись обсуждения в этом 
контексте. Глава нашего государства 
проинформировал о процессе норма
лизации отношений между Арменией 
и Азербайджаном.

В ходе беседы состоялся обмен мне
ниями о сотрудничестве в транспорт
ной, судостроительной, фармацевтиче
ской сферах, в области автомобильной 
промышленности, а также об органи
зации различными автомобилестрои
тельными компаниями России произ
водства в Азербайджане.

Были отмечены рост числа тури
стов, приезжающих из России в Азер
байджан, и деятельность Русского дра
матического театра в Азербайджане.

В Астане состоялась встреча 
Президента Азербайджана Ильхама Алиева 
с Президентом России Владимиром Путиным

ШОСАзербайджан: от партнерства до статуса наблюдателя
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3 июля в Астане состоялась встре-
ча Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева с Пре-
зидентом Республики Казахстан 
Касым-Жомартом Токаевым.

Выступая на встрече, Президент Ка
захстана Касым-Жомарт Токаев сказал:

 Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Я от всей души приветствую Вас 

в Астане. Рад Вас видеть. Постоянно 
вспоминаю свой визит в Баку, Шушу. 
Действительно это был очень поворот
ный, важный визит, можно сказать без 
всякого преувеличения, и историче
ский по своему значению. Мы придали 
в ходе переговоров значительный им
пульс дальнейшему развитию взаимо
действия, я бы сказал, даже не сотруд
ничества,  взаимодействия, в целом 
ряде стратегических областей. Без вся
кой натяжки можно сказать, что наше 
сотрудничество, наше взаимодействие 
носит  стратегический характер.

Я с удовольствием вижу Вас здесь 
в качестве гостя на Саммите Шанхан
ской организации сотрудничества. Мо
жет быть, чуть позже Азербайджан ста
нет полноправным членом ШОС. Во 
всяком случае, Казахстан не возража
ет против этого, наоборот, поддержи
вает, если с Вашей стороны будет со
ответствующее желание.

В Казахстане Вас знают как безус
ловного лидера Азербайджана, одного 
из выдающихся государственных де
ятелей. Не скрою, что мы в Казахста
не с большим интересом наблюдаем 
за всеми преобразованиями, которые 
происходят в вашей стране, искренне 
радуемся этим преобразованиям. И, 
конечно же, здесь Ваша личная роль, 
безусловно, очевидная и ее трудно пе
реоценить.

Я благодарен Вам за немедленное со
гласие на наше предложение предоста
вить площадку для переговоров с Арме
нией на территории Казахстана. В Ал
маты состоялись первые переговоры. 
Они были достаточно успешными, во 
всяком случае, полезными.

Возвращаясь к результатам моего 
визита в Азербайджан, я должен ска
зать, что мы сейчас работаем над реали
зацией достигнутых договоренностей. 
Здесь фактически, хотя мы встречаем
ся  на полях ШОС,  это полнокровные 
переговоры по всем вопросам, кото
рые были связаны с нашим сотрудни
чеством. Поэтому я сейчас хотел бы 
предоставить Вам слово.

***
Выступивший затем Президент 

Азербайджана Ильхам Алиев сказал:
  Спасибо большое, уважаемый 

КасымЖомарт Кемелевич.
В первую очередь выражаю Вам 

благодарность за приглашение при
нять участие в Саммите ШОС. Мы это 
рассматриваем как еще один знак брат
ского отношения Казахстана к Азер
байджану. Для нас большая честь при
нимать участие в этом мероприятии. 
Также спасибо, что Вы нашли время, 
я знаю как заняты Вы в эти дни, для 
встречи. Хотя мы с Вами относитель
но недавно встречались, но есть необ
ходимость пройтись чутьчуть по по
вестке дня, посмотреть, как мы реали
зуем наши договоренности.

Ваш государственный визит в Азер
байджан на самом деле был историче
ским и по форме, и по содержанию, и по 
эмоциональному настрою. И хотел бы 
еще раз выразить благодарность от все

го азербайджанского народа за Вашу 
инициативу помочь в восстановлении 
освобожденных территорий. Центр, ко
торый носит имя великого сына казах
ского народа Курмангазы, работает эф
фективно и является, как и мы с Вами 
отмечали, центром казахскоазербайд
жанской дружбы и братства. Это на
глядная демонстрация отношения Ва
шего личного и братского народа Ка
захстана к Азербайджану.

Мы по всем направлениям, кото
рые обсуждали и согласовывали, име
ем позитивную динамику. У нас актив
но идут вопросы, связанные с транс
портной инфраструктурой. Мы, по 
существу, работаем в режиме одной 
команды по Транскаспийскому транс
портному маршруту. Конечно, в рам
ках сегодняшнего и завтрашнего ме
роприятия эта тема будет подробно 
обсуждаться. Также эта тема будет глав
ной на неформальном Саммите Ор
ганизации тюркских государств, ко
торый состоится буквально через не
сколько дней, и будем рады снова Вас 
видеть в Карабахе.

Также хотел бы выразить благодар
ность за поддержку процесса между 
Азербайджаном и Арменией.

***
Глава нашего  государства подчер

кнул, что продолжаются совместные 
шаги и усилия, направленные на реа
лизацию договоренностей, достигну
тых в ходе визита Президента Казах
стана в Азербайджан, подчеркнул, что 
встреча будет продолжена на предсто
ящем в ближайшие дни в Шуше не
формальном Саммите Организации 
тюркских государств.

Было отмечено, что Организация 
тюркских государств также является 
приоритетным направлением в по

вестке дня наших стран.
Президент Ильхам Алиев сказал, что 

развитие Казахстана, рост его автори
тета под руководством КасымЖомар
та Токаева, проводимые в стране поли
тикоэкономические реформы также 
радуют и дружественный и братский 
Азербайджан, передал поздравления 
по этому случаю.

Президент Казахстана отметил, что 
его страна готова поддержать полно
правное членство Азербайджана в Шан
хайской организации сотрудничества.

КасымЖомарт Токаев передал по
здравления по случаю проведения в на
шей стране СОР29.

Подчеркнув, что СОР29 является 
одним из самых престижных меро
приятий на мировом уровне, Прези
дент Казахстана выразил уверенность 
в успешной организации Азербайджа
ном данного мероприятия.

На встрече говорилось о том, что 
наши страны выступают с различны
ми инициативами по этому вопросу.

Глава нашего государства выра
зил признательность за поздравления.

В ходе беседы были отмечены до
стижения в области развития Средне
го коридора, подчеркнуто значение на
меченного к подписанию меморанду
ма о взаимопонимании, касающегося 
Совместного инвестиционного фон
да, в этом контексте доведено до вни
мания, что соответствующим структу
рам уже даны поручения, касающие
ся реализации конкретных проектов.

Был затронут вопрос о сотрудни
честве в гуманитарной сфере, отмечено 
успешное проведение в Азербайджа
не Дней культуры Казахстана, подчер
кнуто, что в сентябре этого года в Ка
захстане пройдут Дни культуры Азер
байджана.

3 июля в Астане с участием Пре
зидента Азербайджанской Респу
блики Ильхама Алиева и Прези
дента Республики Казахстан Ка
сымЖомарта Токаева состоялась 
церемония обмена Договором ак
ционеров, подписанным между 
«Азербайджанским инвестицион
ным холдингом» и Акционерным 
обществом «Фонд национального 
благосостояния «СамрукКазына».

В Астане состоялась встреча  
президентов Азербайджана и Казахстана

В Астане состоялась церемония обмена  
Договором акционеров, подписанным  
между Азербайджаном и Казахстаном

3 июля в Астане состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с Председателем Китай-
ской Народной Республики Си 
Цзиньпином.

Председатель Китайской Народ
ной Республики Си Цзиньпин, вы
ступая на встрече, сказал:

 Верю, что Азербайджан под 
руководством господина Президен
та и впредь будет добиваться новых 
успехов в различных сферах государ
ственного строительства. Китайскоа
зербайджанские связи основаны на 
искренности и взаимном доверии.

Наши страны являются добрыми 
друзьями, близкими партнерами, опи
рающимися на равенство и взаимо
выгодное сотрудничество. Китайско 
азербайджанские отношения всегда 
развивались на здоровой и стабильной 
почве. Сотрудничество между двумя 
странами дало эффективные резуль
таты и стало более содержательным. 
Сегодня мы примем совместную Де
кларацию. Этим документом мы зая
вим о том, что поднимем наши дву
сторонние связи до уровня страте
гического партнерства. Это является 
также и новой точкой отсчета. Мы 
продолжим наращивать взаимную 
поддержку на благо наших народов.

***
Выступая на встрече, Президент 

Азербайджана Ильхам Алиев сказал:
 Уважаемый господин Предсе

датель!
Я очень рад нашей новой встрече. 

Как Вы отметили, наши страны явля
ются близкими партнерами, и Декла
рация, которая сегодня будет принята, 
официально превращает Китайскую 
Народную Республику и Азербайджан 
в стратегических партнеров. Считаю, 
что это большое достижение, а так
же и большая ответственность. Мы 
и дальше намерены активно взаимо
действовать, по всем направлениям 
укреплять двусторонние связи.

Я рад, что наши с Вами встречи 
носят регулярный характер и прида
ют важный импульс развитию всесто
ронних отношений между нашими 
странами. Особо хотел бы отметить 

взаимную поддержку в международ
ных структурах, поддержку террито
риальной целостности и суверенитета 
наших стран, что выражается в раз
личных документах, которые при
нимаются на двустороннем уровне.

Также хотел бы отметить активную 
дипломатию на уровне министерств, 
ведомств, государственных структур, 
общественных организаций наших 
стран, плодотворное сотрудничество 
между Коммунистической партией 
Китая и партией «Новый Азербайд
жан». Все это укрепляет наши связи.

Мы рады тому, что товарооборот 
между нашими странами растет, он 
достиг 3 миллиардов долларов и имеет 
потенциал к росту. Азербайджан уже 
открыл в 6 городах Китая торговые 
дома, тем самым старается  продви
гать свою продукцию на китайский 
рынок. Но и также мы с удовольстви
ем видим рост экспорта из Китайской 
Народной Республики в Азербайджан.

Я хотел бы еще раз выразить Вам 
благодарность за Вашу помощь во вре
мя эпидемии COVID19. Мое пись
менное обращение к Вам сразу же по
лучило позитивную реакцию и более 
миллиона доз вакцины было поставле
но в Азербайджан, что спасло тыся
чи, тысячи жизней. Азербайджан был 
среди стран, которые вышли из этого 
испытания с наименьшими потеря
ми, в первую очередь, благодаря тому, 
что Вы проявили дружеское отноше
ние и помогли нам в трудное время.

Хотел бы отметить, что перспек
тивы инвестиционного сотрудниче
ства уже наглядно проявляются. Из 
последних событий хотел бы отме
тить, что известный производитель 
электромобилей и электробусов  ки
тайская компания BYD была избрана 
стратегическим партнером Азербайд
жана. Соответствующие документы 
подписаны в качестве первого шага 
сотрудничества и совместного произ
водства электробусов и других элек
тромобилей. И, конечно же, с особым 
удовлетворением отмечаю рост грузо
перевозок между нашими странами.

***
Си Цзиньпин поздравил Ильха

ма Алиева с избранием Президентом. 
Глава государства выразил призна
тельность за поздравления.

Президент Ильхам Алиев подчер
кнул, что Азербайджан всегда под
держивал политику «Одного Китая». 
Было отмечено, что Министерство ино
странных дел Азербайджанской Ре
спублики осудило проведенные в Тай
ване выборы, Китай также выражал 
поддержку территориальной целост
ности и суверенитета Азербайджана.

Си Цзиньпин поблагодарил за по
стоянную поддержку Азербайджаном 
политики «Одного Китая». Было осо
бо подчеркнуто, что позиции наших 
стран в борьбе с экстремизмом и се
паратизмом совпадают.

В Астане состоялась встреча Президента  
Азербайджана Ильхама Алиева с Председателем  
Китайской Народной Республики Си Цзиньпином
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ШОС-Азербайджан: от партнерства до статуса наблюдателя

Отметив, что Азербайджан при-
дает большое значение мультилате-
рализму - многосторонней диплома-
тии, Президент Ильхам Алиев сказал, 
что Азербайджан является сторонни-
ком принципа невмешательства во 
внутренние дела стран. Наша страна, 
пострадавшая от двойных стандар-
тов, также не приемлет попыток вме-
шательства в наши внутренние дела.

Было подчеркнуто, что Китай под-
держивает повышение статуса Азер-
байджана в Шанхайской организа-
ции сотрудничества, отмечалось, что 
в следующем году в рамках председа-
тельства Китая этому вопросу будет 
уделено особое внимание.

Си Цзиньпин пригласил Прези-
дента Азербайджана на предстоящий 
в Китае Саммит Шанхайской органи-
зации сотрудничества и одновремен-
но посетить Китай с государствен-
ным визитом.

Президент Ильхам Алиев с удов-
летворением принял приглашение.

Президент Азербайджана так-
же пригласил Председателя Китай-
ской Народной Республики в удобное 
для него время посетить нашу стра-
ну с официальным визитом.

Было отмечено, что Азербайджан 
является одним из первых государств, 
поддержавших проект «Один пояс - 
один путь» и присоединившихся к нему. 
Подчеркнуты транспортно-логисти-
ческие возможности нашей страны, 
сообщено, что Азербайджан в насто-

ящее время вкладывает инвестиции 
в данную сферу и благодаря ее посто-
янному совершенствованию добива-
ется успехов. В этом контексте было 
подчеркнуто доведение пропускной 
возможности железнодорожной ли-
нии Баку-Тбилиси-Карс до 5 милли-
онов тонн и грузоперевалочной спо-
собности Международного морского 
торгового порта Алят с 15 миллио-
нов до 25 миллионов тонн.

Было затронуто сотрудничество 
между Азербайджаном и Китаем в рам-
ках Среднего коридора, состоялся об-
мен мнениями о позитивном влиянии 
цифровизации данного коридора на 
рост объема грузов, транспортируе-
мых из стран Центральной Азии в за-
падном направлении, а также с Запа-
да в направлении Китая и Централь-
ной Азии.

В ходе беседы было отмечено зна-
чение подписанного Министерством 
экономики и Министерством цифро-
вого развития и транспорта Азербайд-
жана с китайской компанией BYD Ра-
мочного соглашения, предусматри-
вающего обеспечение автобусного 
парка в нашей стране за счет мест-
ного производства.

На встрече были затронуты по-
братимские связи между городами 
наших стран. Шесть азербайджан-
ских городов поддерживают связи 
с различными городами и региона-
ми Китая.

Были отмечены гуманитарные, 
культурные связи между Азербайд-
жаном и Китаем, доведено до внима-

ния значение проектов, реализован-
ных по линии Фонда Гейдара Алиева.

Подчеркивалось, что в целях рас-
ширения сотрудничества в области 
туризма и наращивания контактов 
между людьми Азербайджан в од-
ностороннем порядке отменил визы 
в отношении граждан Китая, была 
выражена надежда, что это придаст 
серьезный импульс контактам меж-
ду нашими странами и людьми. Си 
Цзиньпин сказал, что китайская сто-
рона также рассмотрит вопрос о вве-
дении безвизовых поездок в отноше-
нии граждан Азербайджана, чтобы 
контакты между нашими странами 
и гражданами стали еще шире.

Председатель Китайской Народ-
ной Республики передал поздравле-
ния по случаю проведения в Азер-
байджане СОР29 и сказал, что его 
страна также будет представлена на 
этом мероприятии на высоком уров-
не. Было отмечено значение тесно-
го сотрудничества наших делегаций 
в рамках СОР29.

Коснувшись успешного предсе-
дательства Азербайджана в Движе-
нии неприсоединения, Си Цзиньпин 
сказал, что Азербайджан, как пред-
седатель СОР29, и Китай являются 
частью Глобального Юга.

Президент Ильхам Алиев поблаго-
дарил Китай не только за поддержку 
сотрудничества нашей страны с ШОС, 
но и активную поддержку развития 
сотрудничества с БРИКС. Глава го-
сударства сообщил, что в 2026 году 
в Азербайджане пройдет Саммит Со-
вещания по взаимодействию и мерам 
доверия в Азии. В этой связи был про-
веден обмен мнениями по вопросам 
сотрудничества между Азербайджа-
ном и Китаем.

***
В рамках Саммита ШОС Прези-

дент Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев и Председатель Ки-
тайской Народной Республики Си 
Цзиньпин приняли «Совместную де-
кларацию об установлении стратеги-
ческого партнерства между Азербайд-
жанской Республикой и Китайской 
Народной Республикой» (Деклара-
ция опубликована в сегодняшнем 
номере газеты).

В Астане состоялась встреча Президента  
Азербайджана Ильхама Алиева с Председателем  
Китайской Народной Республики Си Цзиньпином
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3 июля в Астане состоялась трех-
сторонняя встреча между Прези-
дентом Азербайджанской Респу-
блики Ильхамом Алиевым, Пре-
зидентом Турецкой Республики 
Реджепом Тайипом Эрдоганом 
и премьер-министром Исламской 
Республики Пакистан Мухамма-
дом Шахбазом Шарифом.

В ходе беседы было подчеркнуто, 
что саммит Президента Азербайджа-
на, Президента Турции и премьер-ми-
нистра Пакистана в трехстороннем 
формате проводится впервые, отме-
чено его историческое значение и вы-
ражена уверенность в том, что отны-
не эти встречи будут носить регуляр-
ный характер.

Было особо подчеркнуто, что Азер-
байджан, Турция и Пакистан связаны 
друг с другом историко-религиозными 
корнями и братскими отношениями. 
Отмечалось, что наши страны всег-
да поддерживают друг друга в рам-
ках международных организаций, го-
ворилось о важности продолжения 
этого и в будущем.

Было доведено до внимания, что 
между Азербайджаном, Пакистаном 
и Турцией уже существуют трехсто-
ронние форматы на уровне председа-
телей парламентов, министров ино-
странных дел, и на этой основе ранее 
был проведен ряд встреч.

Еще раз было подчеркнуто полное 
обеспечение территориальной целост-
ности и суверенитета Азербайджана. 
Выражена обеспокоенность прове-
дением внерегиональными государ-
ствами политики милитаризации на 

Южном Кавказе.
Была особо отмечена политиче-

ская и моральная поддержка, оказан-
ная братскими Турцией и Пакистаном 
Азербайджану во время 44-дневной 
Отечественной войны, подчеркнуто, 
что азербайджанский народ и госу-
дарство высоко ценят это.

Состоялся обмен мнениями о пер-
спективах развития торгово-экономи-
ческих связей в трехстороннем форма-
те в соответствии с духом политиче-
ских связей между нашими странами, 
сотрудничества в области инноваций, 
энергетики, сельского хозяйства, в гу-

манитарной и других сферах. Как по-
зитивный факт была отмечена возрас-
тающая в настоящее время динамика 
торгово-экономических связей, в то же 
время подчеркнута важность приве-
дения их в полное соответствие с по-
тенциалом наших стран.

Отмечено, что Пакистан также при-
нимает участие в Среднем коридоре, 

что внесет вклад в продвижение тор-
гово-экономических связей между на-
шими странами.

На встрече были затронуты вопро-
сы сотрудничества в области обороны 
и оборонной промышленности, гово-
рилось о значении состоявшихся в 2021 
году учений под лозунгом «Три брата» 
с участием спецназовцев трех стран, 
предложено и впредь регулярно прово-
дить совместные учения Вооруженных 
сил трех стран. Предложение с удовлет-
ворением было принято. В сфере обо-
ронной промышленности был затронут 
вопрос организации тремя странами  

совместного производства.
Глава нашего государства еще раз 

пригласил Президента Турции и пре-
мьер-министра Пакистана принять уча-
стие в СОР29.

Президент Реджеп Тайип Эрдоган 
и премьер-министр Мухаммад Шах-
баз Шариф с удовлетворением при-
няли приглашение.

В Астане состоялась трехсторонняя встреча  
Президента Азербайджана, Президента Турции 

и премьер-министра Пакистана

Азербайджанская Республика и Ки-
тайская Народная Республика (далее 
именуемые Сторонами) единодуш-
но считают, что с момента установ-
ления дипломатических отношений 
2 апреля 1992 года двустороннее со-
трудничество между двумя страна-
ми достигло плодотворных резуль-
татов в различных областях.

В свете тектонического и слож-
ного развития международной и ре-
гиональной ситуации Стороны со-
гласились расширять сотрудниче-
ство в политической, экономической 
и культурной сферах, укреплять вза-
имодействие в международных делах, 
совместно защищать общие интересы 
двух стран, а также сообща продви-
гать дело регионального и глобаль-
ного мира, стабильности и развития.

1.0 Стороны устанавливают стра-
тегическое партнерство, исходят из 
взаимного уважения, равенства, до-
верия, взаимной поддержки, взаим-
ной выгоды и сотрудничества в каче-
стве основополагающих принципов 
двусторонних отношений. Стороны 
рассматривают друг друга как при-
оритетных и надежных партнеров 
и самостоятельно определяют поли-
тику двусторонних отношений вне 
зависимости от внешних факторов.

1.1 Стороны подтверждают привер-
женность взаимному уважению тер-
риториальной целостности и сувере-
нитета, ненападению, невмешатель-
ству во внутренние дела, равенству 
и взаимной выгоде, мирному сосуще-
ствованию. Азербайджанская сторо-
на решительно поддерживает прин-
цип «Одного Китая», признает, что 
в мире существует только один Ки-
тай, правительство Китайской На-
родной Республики является един-
ственным законным правительством, 
представляющим весь Китай, а Тай-
вань является неотъемлемой частью 
территории Китая, твердо выступает 
против любой формы «независимо-
сти Тайваня» и поддерживает мир-
ное развитие отношений между дву-
мя берегами Тайваньского пролива, 
а также усилия, предпринимаемые 
Правительством Китая для воссое-
динения Китая.

Китайская сторона решитель-
но поддерживает мирную повест-
ку, предложенную азербайджанской 
стороной, и считает контрпродук-
тивными геополитические интри-
ги, направленные на поддержание 
конфронтации.

1.2 Стороны подчеркивают, что 
терроризм, сепаратизм и экстремизм 

представляют серьезные угрозы всему 
международному сообществу и тре-
буют объединения общих усилий для 
предотвращения и противостояния 
этим вызовам.

1.3 Стороны продолжат оказы-
вать решительную поддержку друг 
другу по пути развития, выбранно-
му в соответствии со своими наци-
ональными особенностями, готовы 
осуществлять сотрудничество для 
достижения общего развития и про-
цветания.

1.4 Стороны готовы поддерживать 
тесные контакты и координацию по 
важнейшим вопросам национальной, 
а также региональной и глобальной 
безопасности, укреплять доверие, не 
позволять каким бы то ни было си-
лам использовать  территории сво-
его государства для осуществления 
действий против другой Стороны.

1.5 Стороны подчеркивают, что 
обмены и сотрудничество между по-
литическими и общественными струк-
турами Азербайджана и Китая спо-
собствуют развитию и дальнейшему 
всестороннему углублению отношений 
двух стран. Стороны поддерживают 
укрепление обменов и сотрудниче-
ства между правящей политической 
партией Азербайджана и Коммуни-
стической партией Китая.

1.6 Стороны отмечают важную 
роль сотрудничества между законо-
дательными органами Азербайджа-
на и Китая в расширении и развитии 
двусторонних связей. В данном кон-
тексте Стороны подчеркивают акти-
визацию обменов и сотрудничества 
между законодательными органами 
двух стран в различных областях и на 
различных уровнях, в том числе в рам-
ках соответствующих международ-

ных и региональных организаций.
1.7 Стороны считают, что необ-

ходимо активизировать механизмы 
коммуникаций и обмена мнениями 
между правительствами двух стран, 
укреплять политический диалог по 
вопросам развития.

1.8 Стороны подтверждают, что 
готовы укреплять сотрудничество 
и осуществлять обмен опытом в пра-
вовой сфере, базирующиеся на ра-
венстве, взаимной выгоде и взаим-
ном уважении.

1.9 Стороны воздерживаются 
от любых действий, которые, по 
мнению одной из Сторон, наносят 
ущерб стратегическому партнерству 
и стратегическим отношениям двух 
государств.

1.10 По взаимному согласию Сто-
роны периодически проводят поли-
тические консультации через мини-
стерства иностранных дел двух стран.

2.0 Стороны высоко оценивают 
устойчивое и динамичное развитие 
торгово-экономических отношений 
между двумя странами и готовы про-
должать повышать роль механизма 
Межправительственной комиссии по 
торгово-экономическому сотрудни-
честву для дальнейшего укрепления 
взаимодействия в области торговли, 
инвестиций и инженерно-подрядных 
проектов, а также сосредоточиться 
на содействии реализации проектов 
в областях транспорта и коммуника-
ций, «зеленой» энергетики, перера-
ботки и производства, инфраструк-
туры, цифровой экономики, сельско-
го хозяйства и т.д. для достижения 
высококачественного развития азер-
байджанo-китайского торгово-эко-
номического сотрудничества.

2.1 Азербайджан и Китай обла-

дают сильной экономической вза-
имодополняемостью и огромным 
потенциалом для наращивания со-
трудничества в сфере индустриа-
лизации и инвестиций. Стороны 
будут в полной мере использовать 
рабочий механизм сотрудничества 
по индустриализации и инвестици-
ям между Азербайджаном и Кита-
ем, наращивать контакты по виде-
нию, планированию и политике, 
содействовать деятельности ком-
паний Азербайджана и Китая, ак-
тивно продвигать сотрудничество 
в приоритетных областях, таких как 
энергетика, включая добычу и пе-
реработку нефти и газа, «зеленую» 
энергию, транспортная инфраструк-
тура, информация и телекоммуника-
ции, цифровая экономика, цветные 
металлы, строительные материалы 
и т.д., в соответствии с принципом 
рыночной экономики наполнять со-
трудничество двух стран реальны-
ми результатами на благо двух стран 
и их народов.

2.2 Стороны выражают готов-
ность к дальнейшему увеличению 
объема двусторонней торговли, оп-
тимизации структуры товаров, со-
действию доступу товаров на рынки. 
Китай приветствует активное участие 
Азербайджана в Китайской междуна-
родной импортной ЭКСПО, Китай-
ской ярмарке импортных и экспорт-
ных товаров, Китайской междуна-
родной ярмарке торговли услугами 
и других крупных выставках. Азер-
байджан приветствует участие ве-
дущих компаний Китая в Между-
народной военной выставке ADEX 
и других крупных выставках и фо-
румах, проводимых на территории 
Азербайджана. Китай поддерживает 

проведение Азербайджаном темати-
ческих презентаций и налаживание 
контактов на площадке открывших-
ся на территории Китая торговых 
центров и национальных павильо-
нов, а также китайских электрон-
ных торговых сетей.

2.3 Стороны выражают готов-
ность укреплять сопряжение страте-
гий развития двух стран, углублять 
практическое сотрудничество во всех 
областях в рамках «Одного пояса 
- одного пути», ускорять процесс 
подписания Соглашения о развитии 
международных мультимодальных 
перевозок между правительствами 
Азербайджана и Китая.

2.4 Стороны будут поддержи-
вать усилия друг друга в решении 
вопросов обеспечения безопасности 
и бесперебойной работы междуна-
родных транспортных коридоров, 
проходящих через их территории, 
и создадут благоприятные условия 
для транзитных перевозок в рам-
ках национального законодатель-
ства и двусторонних соглашений.

2.5 Стороны нацелены на после-
довательное развитие потенциала 
транзитно-транспортного взаимо-
действия с использованием техно-
логий интеллектуальных транспорт-
ных систем, а также на обеспечение 
технико-экономических условий для 
непрерывного и полномасштабного 
функционирования международных 
транспортных маршрутов.

2.6 Стороны поддерживают со-
здание рабочей группы по инвести-
ционному сотрудничеству в рамках 
Межправительственной комиссии 
по торгово-экономическому сотруд-
ничеству. 

В Астане принята «Совместная декларация об установлении стратегического партнерства  
между Азербайджанской Республикой и Китайской Народной Республикой»

3 июля в рамках проходящего в Астане Саммита Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества принята  «Совместная декларация об 
установлении стратегического партнерства между Азербайджан-
ской Республикой и Китайской Народной Республикой».

«СОВМЕСТНАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ
Азербайджанской Республики и  

Китайской Народной Республики  
об установлении стратегического партнерства
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Я утверждаю, что Россия захва-
тила «Нагорный Карабах». 

Вот так, ни больше ни меньше! 
Странно, что в очередной раз не про-
звучало любимое слово из лексикона 
наших неугомонных соседей - «гено-
цид». Не будем приводить очевидные 
факты, известные всему миру по ре-
зультатам второй Карабахской вой-
ны и победоносной роли в ней Азер-
байджанской армии. Пусть подобные 
«откровения» анализируют специа-
листы из области психиатрии, кото-
рых в народе величают не иначе как 
«мозгоправ». Хотя невозможно прой-
ти мимо довольно жесткого коммен-
тария официального представите-
ля МИД России Марии Захаровой 
по поводу вышеупомянутого заяв-
ления секретаря совбеза Армении: 
«…возможно, речь идет о какой-то 
секретарше». Кстати говоря, госпожа 
Захарова, также намекнув на учение 
Зигмунда Фрейда, достаточно резко, 
но в пределах дипломатического эти-
кета отметила, что «есть вещи, кото-
рые невозможно комментировать, не 
имея медицинского образования». 

Быть или не быть 
в ОДКБ

Немногим ранее этого, 22 мая пре-
мьер-министр Никол Пашинян зая-
вил, что знает «о как минимум двух 
странах ОДКБ, которые участвова-
ли в подготовке войны» против Ар-
мении. По утверждению армянского 
лидера, эти страны (какие именно - 
не уточняется, но нетрудно догадать-
ся) создали имитацию поддержки Ар-
мении. И уже в начале июня Никол 
Воваевич допустил выход Армении 
из ОДКБ, заявив, что Иреван может 
изменить свое отношение к вопро-
су выхода из ОДКБ, если Лукашен-
ко извинится перед Арменией или 
выйдет из организации. Лидер Ре-
спублики Беларусь, как и ожидалось, 
не счел нужным даже отмахнуться...

Фантазии 
Арарата Мирзояна

Добавим сюда прошлогоднее вы-
сказывание главы внешнеполитиче-
ского ведомства РА Арарата Мирзо-
яна на Генеральной Ассамблее ООН 

по поводу антитеррористических ме-
роприятий локального характера ВС 
Азербайджана в сентябре 2023 года: «По 
последней информации, подтвержде-
но наличие более 200 погибших и 400 
раненых, включая мирных жителей 
- женщин и детей. Судьба сотен лю-
дей остается неизвестной». Факты? 
Их нет по сей день и не будет даже 
в необозримом будущем, как и до-
казательств пресловутого «геноци-
да» 1915 года. 

Далее министр иностранных дел 
утверждает, что Армения готова под-
писать соглашение о мире с Азербайд-
жаном, однако видит риск притязаний 
азербайджанской стороны на суве-
ренные армянские территории. Ин-
тересно, это самое «видит», вернее 
было бы сказать видение, из какого 
источника взято и на основании чего?

С таким же «успехом» Арарат Сам-
велович мог бы обвинить автора этих 
строк, вернее, его предков, в собы-
тиях чуть более столетней давности, 
которые его страна возвела в ранг на-
циональной идеи. Достаточно было 
бы сослаться на более чем «вызыва-
ющую» фамилию - Султанов... 

ККК - крайне каверзная 
конституция

Однако обратимся к заявлению 
МИД Армении, в котором говорит-
ся, что настаивание Азербайджана 
на необходимости изменений в кон-
ституции Армении тормозит перего-
ворный процесс и ставит под сомне-
ние готовность нашей страны к нор-
мализации отношений. 

В то же время отмечается, что у Ар-
мении нет территориальных претен-

зий к соседям, в том числе к Азер-
байджану (?!) Все-таки вышеупомя-
нутое выражение армянского МИД 
«ставит под сомнение» более умест-
но именно здесь, причем с позиции 
Азербайджана.

И наконец, в ведомстве господи-

на Мирзояна официально озвучили 
не поддающееся здравому осмысле-
нию резюме: «Конституция РА и ее 
изменение - это внутреннее дело РА, 
и попытки официального Баку вме-
шаться в ее обсуждения, начавшиеся 
еще в 2018 году, мы расцениваем как 
грубое вмешательство во внутренние 
дела нашей страны». 

О каком таком вмешательстве, при-
чем еще и грубом, идет речь? Разве Баку 
настаивает на своем участии в этом 
процессе или же диктует какие-то тре-
бования по процедурным или техни-
ческим вопросам? «А нам все равно», 
как поется в известной песне, каким 
образом будет идти процесс разра-
ботки новой конституции, ибо это - 
внутренняя проблема страны кам-
ней. Где, кстати, по-прежнему не хотят 
видеть очевидный факт и смирить-
ся с ним - требование Азербайджана 
будет выполнено, хотят того в Арме-
нии или нет! Поэтому и так неуклю-
же выпячивают 2018 год, чтобы пре-
поднести все в свете своей инициати-
вы. Основной посыл из Баку своим 

побежденным соседям заключается 
в неприемлемости ряда пунктов ар-
мянской конституции, в которых есть 
ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ ПРЕТЕНЗИИ 
К АЗЕРБАЙДЖАНУ! А потому наше 
государство на правах победившей 
стороны может и должно диктовать 
внутреннюю повестку дня проиграв-
шей стороне. Для этого достаточно со-
слаться на историю человечества еще 
с древнейших времен, а также на меж-
дународный опыт по итогам Второй 
мировой войны и участие Германии 
и Японии в послевоенном обустрой-
стве мира. Кстати говоря, в юриспру-
денции есть правило - проигравшая 
сторона оплачивает расходы победив-
шей стороны. Таким же образом об-
стоят дела и в межгосударственных 
отношениях. И здесь, помимо прочих 
факторов, у Азербайджана есть до-
вольно весомый и действенный ры-
чаг давления на несговорчивых сосе-
дей, основанный на тех же историче-

ском опыте и международном праве. 
Помните известную фразу: «Я знаю, 
что, когда и как надо делать»? Так вот, 
всему свое время...

Эти и множество других фактов 
вызывают у азербайджанской сторо-
ны вполне оправданные сомнения от-
носительно искренности и истинных 
намерений армянских чиновников, 
а также их компетентности по цело-
му ряду вопросов. 

Кстати говоря, такой значимый 
вопрос, как профессионализм чинов-
ников, и в особенности высокого ран-
га, обсудим во второй части нашего 
повествования.

Часть вторая

На приеме у Ее величества 
Как-то премьер-министр некоей 

страны (какой именно - не уточняет-
ся, как и в случае с двумя странами 
в начале статьи) прибывает в Англию 
с целью заручиться иностранной под-
держкой. В ходе визита он удостаива-

ется высочайшей аудиенции самой 
королевы Великобритании и в про-
цессе общения с Ее величеством об-
ращается с просьбой изложить соб-
ственную позицию относительно фи-
лософии лидерства. В ответ королева 
отвечает: «Охотно отвечу на ваш во-
прос. Все дело в том, что я окружаю 
себя мудрыми людьми. Это является 
одним из основных условий успеш-
ного лидерства». 

Тогда гость задает вопрос: «Ваше 
величество, позвольте полюбопытство-
вать, каким же образом вам удается 
определить данные качества?» На что 
королева дает разъяснения: «Я задаю 
вопрос и, получив ответ, делаю соот-
ветствующие выводы. Могу вам про-
демонстрировать, уважаемый госпо-
дин премьер». С этими словами она 
звонит премьер-министру Велико-
британии в ту пору Тони Блэру: «Го-
сподин премьер, будьте добры отве-
тить на один вопрос. У вашей мате-
ри есть один ребенок, у вашего отца 
есть один ребенок, и этот ребенок не 
приходится вам ни сестрой, ни бра-
том. Кто этот самый ребенок?» Тони 
Блэр тут же отвечает: «Ваше величе-
ство, этот ребенок - я». Поблагодарив 
премьера, королева обращается к го-
стю: «Вы удовлетворены, сэр?» 

«О, да, конечно же, Ваше величе-
ство, прекрасный метод! По возвра-
щении на родину я обязательно вос-
пользуюсь им. Благодарю вас».

Разочарованный глава 
правительства 

По прибытии домой премьер-ми-
нистр собрал своих министров и, вкрат-
це (без упомянутой беседы) рассказав 
об итогах своей поездки, обратился 
к ним: «Господа, ответьте мне на один 
вопрос. У вашей матери есть один ре-
бенок, у вашего отца есть один ребе-
нок, и этот ребенок не приходится вам 
ни сестрой, ни братом. Кто этот са-
мый ребенок?»

Министры в замешательстве, ни-
кто не в состоянии ответить. Нако-
нец, просят премьера дать им время 
на обдумывание. Ошарашенный та-
ким поворотом событий, последний 
дает добро.

Не теряя времени, министры про-
водят экстренное совещание, долго об-
суждают вопрос, однако не могут найти 
ответа. Тут один из присутствующих 

вдруг вспоминает, что у его соседа есть 
смышленый мальчик по имени Арта-
шес. Единолично приходят к решению 
позвонить соседскому пацану. «Арта-
шес, сынок, ответь на вопрос: у тво-
ей матери есть один ребенок, у твое-
го отца есть один ребенок, и этот ре-
бенок не приходится тебе ни сестрой, 
ни братом. Кто этот самый ребенок?»

«Господин министр, что же здесь 
сложного?! Конечно же, этот ребенок 
- я!» - отвечает удивленный таким во-
просом ребенок.

Обрадовавшиеся министры от-
правляются сей же час к премьеру. «Го-
сподин премьер, после долгих поис-
ков и обсуждений мы нашли ответ на 
ваш вопрос. Этот самый ребенок не 
кто иной, как проживающий по со-
седству Арташес!» - радостно доло-
жили они.

Премьер-министр, крайне разоча-
рованный таким ответом, в доволь-
но жесткой форме обвинил своих ми-
нистров в абсолютной некомпетент-
ности и самодовольно заявил: «Нет! 
Вы все не правы! Этот ребенок - Тони 
Блэр! И точка». Правда, присутство-
вавшие заметили, что, произнося за-
вершающую фразу, премьер вдруг ка-
ким-то странным образом осекся и тут 
же объявил совещание закрытым...

Эпилог 

Если у читателя, как и у автора ста-
тьи, возник резонный вопрос: где же 
был Тони Блэр во время приема его 
коллеги Ее величеством, которая по-
звонила ему, Блэру, то тут, скорее все-
го, есть несколько вариантов ответа. 
Возможно, протокол Букингемского 
дворца не предусматривает присут-
ствие премьера страны в подобных 
случаях, а может, причиной была ос-
ведомленность мистера Блэра о невы-
соком профессионализме гостя, и от-
сюда - нежелание участвовать в дан-
ной церемонии. 

Как бы там ни было, остается лишь 
надеяться, что этот самый смышле-
ный мальчуган когда-нибудь займет 
место премьер-министра своей стра-
ны и не станет впредь безответствен-
но и помпезно «ставить точки» где по-
пало. Тем более там, где уже прочно 
утвердился восклицательный знак! 
Причем навсегда и бесповоротно...

Октай СУЛТАНОВ

О премьер-министре, его кабинете и… смышленом мальчике

У Азербайджана есть довольно весомый и действен-
ный рычаг давления на несговорчивых соседей, осно-
ванный на тех же историческом опыте и междуна-
родном праве
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Стороны также поддерживают свои 
предприятия во взаимном инвести-
ровании и развитии бизнеса в Азер-
байджане и Китае, а также их взаим-
ное участие в деятельности свободных 
экономических зон и промышлен-
ных парков Азербайджана и Китая 
в качестве резидентов. Китай привет-
ствует развитие инвестиционного со-
трудничества Азербайджана с Китаем 
в области нефти и газа, нефтехимии, 
а также в сферах «зеленой» энергии, 
электроэнергетики, высоких техно-
логий и инноваций, искусственного 
интеллекта и в космической сфере. 

Стороны выражают готовность 
создать благоприятные условия и не-
обходимые удобства для предприятий 
двух стран, готовы совместно обеспе-
чить безопасность проектов сотруд-
ничества и персонала предприятий 
двух стран.

2.7 Китайская сторона выража-
ет готовность активно участвовать 
в строительстве и использовании 
Транскаспийского международно-
го транспортного коридора («Сред-
ний коридор»), более тесно работать 
с Азербайджаном и с другими стра-
нами, расположенными вдоль марш-
рута, с целью совместно содейство-
вать бесперебойной работе и уско-
ренному развитию южного коридора 
для грузовых поездов Китай-Евро-
па и в обратном направлении, соз-
давать благоприятные предпосылки 
для углубления регионального прак-
тического сотрудничества, совмест-
но обеспечивать безопасность и ста-
бильность производственно-поста-
вочных цепочек.

2.8 Китайская сторона привет-
ствует проведение в Азербайджане 
29-й сессии Конференции сторон 

Рамочной Конвенции Организации  
Объединенных Наций об изменении 
климата (UNFCCC COP29), поддержи-
вает Азербайджан в выполнении им 
роли председательства в содействии 
достижению позитивных результатов 
на Конференции. Стороны выража-
ют готовность взаимодействовать в  
борьбе с изменением климата, в том 
числе в области чистой энергии, поощ-
рять предприятия двух стран в углу-
блении сотрудничества в сферах «зе-
леных» и низкоуглеродистых техно-
логий, таких как новая генерация на 
основе новых источников энергии, ак-
кумулирование энергии, автомоби-
ли на новых источниках энергии, пе-
редача электроэнергии, энергосбере-
жение и уменьшение выбросов и т.д., 
совместно содействовать созданию 
глобального партнерства по сотруд-
ничеству в областях чистой энергии.

3.0  Стороны выражают готовность 
обсуждать совершенствование дого-
ворно-правовой базы в торгово-эко-
номической области, активно изучать 
возможность создания институцио-
нального механизма либерализации 
и упрощения процедур торговли и ин-
вестиций. Стороны подтверждают 
твердую поддержку многосторонней 
торговой системы под эгидой ВТО. 
Китайская сторона поддерживает ак-
тивное участие Азербайджана в разви-
тии и сотрудничестве международной 
системы многосторонней торговли, 
а также действия, предпринимаемые 
Азербайджаном в рамках процесса 
его вступления в ВТО.

3.1 Стороны поддерживают рас-
ширение контактов между региона-
ми, а также сотрудничество в сфере 
медиа и информационного обмена.

3.2  Стороны выражают готов-
ность активно содействовать про-
грессу взаимовыгодного сотрудни-

чества в сфере науки и техники.
3.3  Стороны считают, что со-

трудничество в сфере образования 
стабильно развивается. В рамках со-
глашения о сотрудничестве в сфере 
образования и соглашения о взаим-
ном признании документов об обра-
зовании и ученых степенях Стороны 
осуществляют кадровые и языковые 
обмены, а также взаимодействие по 
линии вузов. Стороны будут обсуж-
дать вопрос о совместном создании 
альянса вузов.

3.4  Стороны придают важное зна-
чение сотрудничеству в области язы-
ковых обменов, поощряют препода-
вание китайского и азербайджанского 
языков в учебных заведениях и будут 
развивать обмены между преподава-
телями и практику подготовки специ-
алистов, а также поддерживают раз-
витие Институтов Конфуция.

3.5 Стороны пришли к согла-
сию повысить уровень сотрудниче-
ства в культурной сфере, провести 
на взаимной основе дни культуры 
Азербайджана и Китая и выражают 
готовность провести консультации 
по взаимному учреждению культур-
ных центров.

3.6  Стороны выражают готовность 
укреплять сотрудничество в сфере ту-
ризма и содействовать общему раз-
витию туризма. Китай приветствует 
участие Азербайджана в ежегодной 
Китайской международной туристи-
ческой ярмарке и других туристиче-
ских выставках, а также решение Азер-
байджанской стороны о применении 
в одностороннем порядке в отноше-
нии граждан Китая безвизового ре-
жима сроком на один год с целью раз-
вития туризма, а также дальнейшего 
расширения экономических, гумани-
тарных и культурных связей. Сторо-
ны будут и далее способствовать об-

легчению взаимных поездок граждан.
3.7 Стороны выражают готовность 

углублять сотрудничество в сферах 
здравоохранения, спорта и молодежи, 
а также усилить сотрудничество в сфе-
рах кино, медиа и мозговых центров.

3.8 Стороны готовы укреплять со-
трудничество в интересах устойчи-
вого развития.

3.9  Стороны выражают готовность 
укреплять обмены в целях обеспе-
чения высококачественного и пол-
ноценного трудоустройства, совер-
шенствования системы социального 
обеспечения и подготовки квалифи-
цированных кадров для повышения 
благосостояния населения.

4.0 Стороны взаимодействуют по 
актуальным международным пробле-
мам, углубляют конструктивное со-
трудничество, в том числе на двусто-
роннем уровне, а также в рамках меж-
дународных организаций и форумов 
по вопросам, представляющим вза-
имный интерес.

4.1 Стороны будут совместно под-
держивать международную систему 
под эгидой Организации Объединен-
ных Наций, придерживаться между-
народного порядка, основанного на 
международном праве, основных норм 
международных отношений, базиру-
ющихся на целях и принципах Устава 
ООН. Азербайджан и Китай высту-
пают против гегемонии и политики 
силы. Стороны придерживаются под-
линной многосторонности, поддержи-
вают конструктивную роль Органи-
зации Объединенных Наций в меж-
дународных делах, а также готовы 
продолжать укреплять сотрудниче-
ство в рамках ООН. Стороны высту-
пают за продвижение общих ценно-
стей человечества - мира, развития, 
равноправия, справедливости, демо-
кратии и свободы, а также содейству-

ют созданию сообщества единой судь-
бы человечества и нового типа меж-
дународных отношений.

4.2 Азербайджан и Китай, как раз-
вивающиеся страны, готовы укре-
плять сотрудничество и совместно 
защищать общие интересы развива-
ющихся стран.

4.3 Стороны считают, что счастли-
вая жизнь народа - величайшее пра-
во человека, дело по продвижению 
прав человека должно ориентиро-
ваться на народ. Стороны исходят 
из того, что защита прав человека 
должна основываться на незыбле-
мых принципах уважения суверени-
тета всех стран, и выступают против 
политизации и внедрения двойных 
стандартов по вопросам прав чело-
века. Стороны выступают против 
вмешательства во внутренние дела 
любого государства под предлогом 
защиты прав человека, поддержива-
ют защиту прав человека путем обе-
спечения безопасности, содействия 
правам человека с помощью разви-
тия, продвижения прав человека че-
рез сотрудничество и диалог, будут 
совместно содействовать развитию 
глобальных механизмов в области 
прав человека в более равноправном, 
справедливом, благородном и толе-
рантном русле.

4.4 Азербайджан поддержива-
ет Инициативу по глобальному раз-
витию, инициативу по глобальной 
безопасности и глобальную иници-
ативу цивилизации, предложенные 
Китаем, и выражает готовность при-
нять активное участие в сотрудниче-
стве в рамках этих инициатив с це-
лью ускорения реализации повестки 
в области устойчивого развития до 
2030 года и совместной защиты меж-
дународной и региональной безопас-
ности и стабильности. Китай поддер-
живает усилия Азербайджана в со-
ответствии с его инициативой под 
названием «Бакинский процесс» и со-
зываемых в его рамках Всемирных 
форумов в качестве глобальной плат-
формы для поощрения межкультур-
ного диалога.

4.5 Китайская сторона привет-
ствует стремление Азербайджана 
укреплять сотрудничество в рамках 
Шанхайской организации сотрудни-
чества (ШОС), поддерживает повы-
шение юридического статуса Азер-
байджана в ШОС. Азербайджанская 
сторона выражает желание вступле-
ния в БРИКС, и Китайская сторона 
приветствует участие Азербайджана 
в сотрудничестве с БРИКС.

3 июля 2024 года».

«СОВМЕСТНАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ

Азербайджанской Республики и Китайской Народной Республики об установлении стратегического партнерства

3 июля в Астане от имени Пре-
зидента Республики Казахстан Ка-
сым-Жомарта Токаева был дан не-
официальный ужин в честь глав 
делегаций, принимающих уча-
стие в Саммите Шанхайской  

организации сотрудничества.
В мероприятии принял участие 

Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев.

АЗЕРТАДЖ

В Астане дан неофициальный 
ужин в честь глав делегаций
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Причем в большинстве совершен-
ных преступлений они сами призна-
лись. Удивительное в этой истории 
в том, что, несмотря на абсурдные за-
явления, ПАСЕ «поддерживает про-
должающиеся мирные переговоры 
между Азербайджаном и Арменией 
и приветствует процесс делимита-
ции границы», как бы демонстрируя 
свою приверженность переговорам.

Мало того, в один день с ПАСЕ 
48 членов Конгресса США призва-
ли госсекретаря Энтони Блинкена 
защитить «армянское националь-
ное наследие» от Азербайджана на 
освобожденных от оккупации землях, 
дескать, 500 памятников культурно-
го наследия находятся под угрозой 
уничтожения со стороны Азербайд-
жана. При этом авторы скандаль-
ного обращения не привели веские 
аргументы в доказательство своих 
слов. Иначе и быть не может, ибо 
в основе всего этого лежит мошен-
ничество армянского лобби и обви-
нения основываются на «искажен-
ных цифрах», представленных ар-
мянской стороной.

Есть еще один примечательный 
момент - официальные лица Ире-
вана открыто заявили, что на пути 
к миру проблем нет. К примеру, ми-
нистр иностранных дел Армении Ара-
рат Мирзоян заявил, что его стра-
на готова в течение месяца подго-
товить и подписать окончательный 
текст мирного соглашения с Азер-
байджаном: «Я искренне верю, что 
у нас есть возможность закрыть стра-
ницу конфликта на Южном Кавка-
зе и установить мир в нашем реги-
оне. Я верю, что этот мир пойдет на 
пользу всем народам и странам ре-
гиона». По его словам, Армения за-
интересована в нормализации отно-
шений на основе взаимного призна-
ния территориальной целостности 
и определения государственной гра-
ницы согласно Алма-Атинской де-
кларации 1991 года. 

Парламентская ассамблея Сове-
та Европы, которая на протяжении 
30 лет игнорировала оккупационную 
политику Армении, а также амери-
канские конгрессмены, на словах под-
держивающие восстановление мира 
на Южном Кавказе, похоже, не могут 
отказаться от своих амбиций. Что ка-
сается апелляции, то абсурдно назы-
вать сепаратистов, ожидающих реше-
ния суда, «политзаключенными». Они 
обвиняются в преступлениях против 
мира и человечности, военных пре-
ступлениях, терроризме, финансиро-
вании терроризма, убийствах, созда-
нии незаконных вооруженных фор-
мирований и других преступлениях. 
Освобождение этих преступников 
не в интересах самой Армении. По-
тому заявления западных институ-
тов по этому поводу являются ярким 
доказательством их предубежден-
ности в отношении нашей страны.

Что касается «угрозы разруше-
ния» памятников, принадлежащих 
армянам на освобожденных от окку-
пации территориях, то сообщество 
давно знакомо с истинной ситуаци-
ей. Мечети, религиозные, историче-
ские и культурные памятники на на-
ших территориях на протяжение 30 
лет оккупации подверглись именно 
армянскому вандализму. По офици-
альной информации, за годы окку-

пации было уничтожено и разгра-
блено 403 исторических и религиоз-
ных памятника. Из них - 67 мечетей, 
144 храма и 192 святыни. Лишь две 
из 67 мусульманских мечетей, офи-
циально действовавших на террито-

рии Карабаха и прилегающих реги-
онов, частично сохранились.

Очевидно, как ПАСЕ, призван-
ная защищать права человека и под-
держивать демократические стан-
дарты, зачастую оказывается в эпи-
центре критики за ее реакцию или 
отсутствие таковой на международ-
ные конфликты. ПАСЕ, порой забы-
вая об истинном положении вещей, 
сталкивается с дилеммой между не-
обходимостью соблюдения принци-
пов международного права и реаль-
ной политической ситуацией, когда 
государства-члены имеют различ-
ные и зачастую противоположные 
интересы. В контексте Южного Кав-
каза, где интересы многих миро-
вых и региональных держав пере-

секаются, ПАСЕ часто оказывает-
ся под давлением, выбирая между 
неприкосновенностью границ, са-
моопределением народов и страте-
гическими интересами крупных го-
сударств. Складывается впечатление, 
что ПАСЕ совершенно не заинтере-
совано в установлении мира на Юж-
ном Кавказе и ведет свою игру в на-
рушение международного права. Это 
в свою очередь подрывает доверие 
к организации как к нейтральному и  
объективному посреднику в реше-
нии международных споров.

Но не все потеряно. Для восста-
новления доверия и эффективности 
ПАСЕ на Южном Кавказе ей необ-
ходимо усилить прозрачность про-
цессов принятия решений, чтобы 
во очию продемонстрировать ней-
тралитет и справедливость. ПАСЕ 
должна работать над включением 
всех заинтересованных сторон в пе-
реговорный процесс, гарантируя, что 
голоса всех конфликтующих сторон 
будут услышаны. Должна усилить мо-
ниторинг и регулярную отчетность 
о ситуации в регионе, чтобы обеспе-
чить своевременное реагирование на 
нарушения международного права.

Возможно, такой подход помо-
жет ПАСЕ восстановить свою роль 
как важного элемента в поддержа-
нии мира и стабильности в регионе 
Южного Кавказа. Иначе она совсем 
попортит и без того уже попорчен-
ную репутация в глазах мирового 
сообщества.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
 «Бакинский рабочий»

Коварная дипломатия
ПОЗИЦИЯ

США - за мир, но по-американски 

В контексте Южного 
Кавказа, где интересы 
многих мировых и реги-
ональных держав пере-
секаются, ПАСЕ часто 
оказывается под давлени-
ем, выбирая между непри-
косновенностью границ, 
самоопределением наро-
дов и стратегическими 
интересами крупных го-
сударств

Совет Федерации принял за-
явление о приостановке уча-
стия делегации Федерального 
Собрания РФ в работе Парла-
ментской ассамблеи Органи-
зации по безопасности и со-
трудничеству в Европе (ПА 
ОБСЕ), сообщает Интерфакс.

В заявлении говорится, что, 
«несмотря на неоднократные об-
ращения и предложения россий-
ской делегации, приоритеты руко-
водства ПА ОБСЕ свидетельству-
ют о том, что в настоящее время 
вместо создания условий для кон-
структивного обмена мнениями 
и формирования объединитель-
ной повестки дня эта площадка 

используется в качестве полити-
зированного инструмента для це-
ленаправленной реализации ан-
тироссийского курса, включая 
намеренное искажение причин-
но-следственной связи событий, 
происходящих на Украине».

КСТАТИ

Москва красиво ушла
Россия приостанавливает участие в ПА ОБСЕ
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В частности, на транспортиров-
ку грузов из Центральной Азии че-
рез Азербайджан, а затем через Гру-
зию и Армению на мировые рынки.

Своим мнением по поводу поли-
тики США в нашем регионе и пер-
спективах заключения мирного дого-
вора в интервью газете «Бакинский 
рабочий» поделился российский по-
литолог, директор Института совре-
менного государственного развития 
Дмитрий Солонников.

- Действительно ли американ-
цы заинтересованы в подписании 
мирного соглашения между Баку 
и Иреваном?

- США заинтересованы в достиже-
нии мира между Азербайджаном и Ар-
менией, но при условии, что именно 
Вашингтон будет гарантом этого до-
говора, будет модерировать его под-
писание и в дальнейшем получит воз-
можность контролировать соблюде-
ние этого договора обеими сторонами. 
Поэтому американцы заинтересова-
ны в том, чтобы подписание договора 
состоялось прежде всего с участием 
третьей стороны в некоей сложной 
политико-экономической ситуации 
в регионе, которую США как бы раз-
рулят и в этой ситуации в качестве 
третьей силы включатся в решение 
вопросов Южного Кавказа. Когда 
Блинкен говорит о том, что сейчас 
имеется возможность для достиже-
ния договоренности, он основывает-
ся, во-первых, на собственном пред-
ставлении процессов, а, во-вторых, 
США в перспективе - за подписание 
мирного договора, и потому эту тему 
надо постоянно держать в информа-
ционном пространстве, показывать 
себя активным игроком. И действи-
тельно, американцы пытаются сей-
час проводить переговоры с исполь-
зованием кнута и пряника как с Азер-
байджаном, так и с Арменией. При 
этом с Баку такая тактика работает 
хуже, чем с Арменией. 

В принципе администрация дей-
ствующего президента США Джо Бай-
дена заинтересована в том, чтобы мир-
ный договор был подписан до пре-
зидентских выборов в Америке. Это 
будет полезно в том смысле, что даст 
возможность внутри страны проде-
монстрировать активную роль Ва-
шингтона в урегулировании между-
народных процессов, дескать, это не 
везде получается, а вот на Южном 
Кавказе получилось, удалось поста-
вить под американский контроль еще 
один региона мира.  

- Почему американцы так рату-
ют за транзит грузов через Арме-
нию, хотя уже имеется годами отра-
ботанный маршрут через Грузию?

- Американцы полностью кон-
тролируют нынешнее руководство 
Армении и потому им выгодно, что-
бы транспортный маршрут из Цен-
тральной Азии через Азербайджан 
шел далее через Армению. Таким об-
разом они будут держать в своих ру-
ках ключ от одного из «шлюзов», ко-
торый всегда могут закрыть, а потом 
заново открыть. Отношения с Грузией 
у США в настоящее время осложнены, 
а отношения с Азербайджаном и так 
достаточно сложные. В итоге амери-
канцы сейчас никак не контролиру-
ют Средний коридор, идущий из Ки-
тая через Центральную Азию, Азер-
байджан и Грузию к Черному морю 

и далее в Европу. Поэтому Вашинг-
тон заинтересован в изменении это-
го маршрута в пользу его прохожде-
ния по территории Армении, чтобы 
контролировать его, а угрозой пере-
крытия шантажировать всех участ-
ников этого маршрута, в особенно-
сти Азербайджан, Грузию и страны 
Центральной Азии. Происходящее 
напоминает цитату из известного со-
ветского фильма: «Не будут брать, 
отключим газ». 

Это вполне понятная игра. Даль-
ше американцы будут обещать ин-
вестиции в развитие этого проекта, 
обещать экономическую поддержку. 
Не факт, что она будет, но зато по-
обещают. Таким образом, важней-
шей задачей для США является за-
ставить страны региона вложиться 
в этот проект в ожидании масштаб-
ных американских инвестиций, ко-
торые так и не появятся, скорее всего. 
Ну а когда экономики региона само-
стоятельно профинансируют проект, 
как же они от него смогут отказаться.       

- Несмотря на то, что первые лица 
Армении периодически заявляют 
о своем желании в кратчайшие сро-
ки подписать мирный договор, они 
же одновременно озвучивают ре-
ваншистские заявления. В частно-
сти, это касается недавнего заявле-
ния секретаря Совета безопасности 
Армении о том, что «Россия переда-
ла Карабах Азербайджану». Парал-
лельно с этим армянская сторона воз-
обновила периодические обстрелы 
приграничных районов и позиций 
Азербайджанской армии. Как объ-
яснить такое поведение Иревана?

- Руководство Армении находит-
ся в сложной внутри- и внешнеполи-
тической ситуации и однозначной 
«дорожной карты» того, как себя ве-
сти у них нет. Поэтому мы наблюда-
ем шатания из одной стороны в дру-
гую. То есть, с одной стороны, име-
ются определенные шаги в сторону 
подписания мирного договора, что 
вызвало очередной всплеск недоволь-
ства в самой Армении. Пока это не-
довольство неорганизованное, неси-
стемное и потому в настоящее время 
никакой угрозы власти Пашиняна она 
не несет. Но если будет еще большая 
волна недовольства, пусть даже не-
организованного, то в определенный 
момент, когда дрогнут силы безопас-
ности, толпа может добиться многого. 
В частности, возьмут парламент, за-
хватят в заложники депутатов и заста-
вят их проголосовать так, как считает 

улица. Так что определенные риски 
имеются, и Пашинян их учитывает. 
Поэтому в нынешней непростой си-
туации, когда он уже не контролирует 
все политические процессы в Арме-
нии, Пашинян вынужден делать раз-
личного рода странные заявления. 
Это - с одной стороны, а с другой - 
необходимо учитывать тот факт, что 
он находится под внешним управле-
нием и периодически получает раз-
ные сигналы из-за рубежа. То есть 
нужно бежать - побежали, сказали 
стоять, значит, стоим. Принимая во 
внимание факт отсутствия собствен-
ной четкой позиции и воли ее про-
водить, мы и наблюдаем такое шата-
ние Пашиняна. 

Кроме всего прочего, далеко не 
все происходящее ныне в Армении 
контролируется действующим пре-
мьером. Отсюда периодические об-
стрелы приграничных районов Азер-
байджана. Это можно списывать на 
самостоятельность полевых коман-
диров и на неуправляемость внутри 
ВС РА - плохо действующую верти-
каль власти.       

- В СМИ недавно прошла инфор-
мация о подписании между Фран-
цией и Арменией контракта о ку-
пле-продаже самоходных артилле-
рийских установок CAESAR. Чего 
добивается Париж своим очеред-
ным провокационным шагом?

- С одной стороны, Армения долж-
на тратить свой бюджет на финан-
сирование ВПК НАТО, в частности 
Франции и США. То есть закупать 
там оружие, иногда никому в НАТО 
не нужное, иногда просто устарев-
шее и списанное. Тем не менее деньги 
даже за такое оружие официальный 
Иреван обязан переводить в страны 
НАТО. В этом заключается один из 
важнейших смыслов нахождения ре-
жима Пашиняна у власти. 

С другой стороны, Армения бу-
дет продолжать демонстрировать воз-
можность реваншистских настрое-
ний. И это не какая-то там провока-
ция, а целенаправленная подготовка 
ВС Армении к потенциальной воз-
можности, все еще сохраняющейся 
в головах армянских военных, реван-
шистского сценария. 

Надо понимать, что закупка за-
падного вооружения - это очеред-
ной шаг на пути перехода Армении 
на стандарты НАТО, так как офици-
альный Иреван четко нацелен на ин-
теграцию в НАТО. Ведь никаких иных 
задач кроме как переформатирования 
внешнеполитического курса Армении 
у Пашиняна нет. За это он и платит 
европейским членам НАТО, в этом 
заключается и основный смысл его 
привода к власти.      

- Каковы на фоне всего проис-
ходящего в регионе и в мире пер-
спективы скорого подписания ар-
мяно-азербайджанского мирного 
договора?

- Подписание мирного договора 
между Азербайджаном и Армени-
ей вполне возможно, точно так же, 
как оно было возможно год и два на-
зад. Теоретически все может случить-
ся. Вопрос в том, как будет прояв-
лена воля армянского руководства, 
какие сигналы оно будет получать из-
за рубежа. Поэтому гарантий того, 
что официальный Иреван восполь-
зуется имеющимися возможностя-
ми и мирный договор будет подпи-
сан уже в этом году - нет. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

3 июля состоялось очередное 
заседание правления партии 
«Ени Азербайджан» (ПЕА), со-
общает пресс-служба правящей 
партии.

Открывая заседание вступитель-
ным словом, заместитель председате-
ля ПЕА - руководитель центрально-
го аппарата ПЕА Тахир Будагов зая-
вил, что Азербайджан находится на 
пороге крайне важного обществен-
но-политического процесса: «Как 
вы знаете, Милли Меджлис Азер-
байджанской Республики шестого 
созыва распущен соответствующим 
Распоряжением Президента Ильха-
ма Алиева и внеочередные выборы 
назначены на 1 сентября 2024 года».

Наша страна под руководством 
главы государства, председателя пар-
тии «Ени Азербайджан» Ильхама Али-
ева прошла большой путь развития, 
подчеркнул Тахир Будагов, отметив, 
что выполнение стоящей перед на-
шим государством и народом важ-
нейшей задачи - обеспечение тер-
риториальной целостности и суве-
ренитета Азербайджана - это самая 
славная страница нашей современ-
ной государственности и наше вели-
кое историческое достижение. Заме-
ститель председателя ПЕА отметил, 
что перед нашей страной стоит зада-
ча реализации следующих стратеги-
ческих целей. ПЕА как авангардная 
политическая сила всегда впереди 
общественно-политических процес-

сов, констатировал Тахир Будагов. 
Партия также на высоком уровне го-
товится к предстоящим парламент-
ским выборам.

Затем была предоставлена ин-
формация о вопросах повестки дня 
заседания.

Сначала на заседании был об-
сужден и одобрен «План меропри-
ятий партии «Ени Азербайджан» 
в связи с внеочередными выбора-
ми в Милли Меджлис Азербайджан-
ской Республики, назначенными на 
1 сентября 2024 года».

Затем был обсужден вопрос соз-
дания Центрального избирательного 
штаба партии «Ени Азербайджан» 
и утверждения его состава. После 
обсуждений было принято реше-

ние о создании Центрального из-
бирательного штаба ПЕА в соста-
ве 21 члена.

Решением правления также на-
значены уполномоченные предста-
вители партии «Ени Азербайджан» 
и уполномоченный по финансовым 
вопросам, а также определены лица, 
которые будут наблюдать за заседа-
ниями избирательных комиссий до 
дня голосования.

В завершение заседания Тахир 
Будагов подчеркнул, что партия «Ени 
Азербайджан» участвует в парла-
ментских выборах с решимостью 
победить и пожелал членам партии 
успехов в этом процессе.

Отдел политики

Впереди общественно-политических процессов
Центральный избирательный штаб ПЕА создан в связи с парламентскими выборами

 1

КОММЕНТАРИЙ

Дмитрий Солонников:

Подписание мирного до-
говора между Азербайд-
жаном и Арменией впол-
не возможно, точно так 
же, как оно было возмож-
но год и два назад



Экономика
6 Бакинский рабочий

четверг, 4 июля 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

Национальное правитель-
ство продолжает совершен-

ствовать механизмы борьбы 
с безработицей. Цель - помочь 
в трудоустройстве как можно 
большему числу граждан. На 
днях были внесены поправки 
в Закон «О занятости», благо-
даря которым будут реализо-
ваны дополнительные меры 
в этом направлении. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Эффективность проводимой 
в нашей стране политики в дан-
ной области подтверждается ста-
тистикой. По состоянию на 1 июня 
2024 года, число безработных со-
ставило почти 209 тыс. человек, 
что на 16,5% меньше, чем в про-
шлом году. Среднемесячная сумма 
выплаты по страхованию от без-
работицы составила 407 манатов.

Обеспечение граждан необхо-
димыми материалами и инструмен-
тами в рамках программы самоза-
нятости помогает им открыть свое 
дело, приносящее стабильный до-
ход. Малый и средний бизнес так-
же всесторонне поддерживается 
льготами и налоговыми преферен-
циями, что способствует созда-
нию вакансий. 

Еще один инструмент - рост 
предложений в сфере общественных 
работ. Те же, кто лишился работы 
в результате ликвидации предпри-
ятия, сокращения штата или исте-
чения срока трудового договора, 
могут получить страховые выпла-
ты от Фонда страхования от без-
работицы. Для этого им достаточ-
но обратиться в Центр DOST или 
местное учреждение Государствен-
ного агентства по трудоустройству 
при Министерстве труда и соци-
альной защиты населения. Им по-

могут и с поиском новой работы.  
Реализуемые программы на-

правлены на поддержку каждо-
го, кто в ней нуждается, но осо-
бое внимание уделяется социально 
незащищенным слоям населения 
- в скором времени в республике 
будет реализован еще один ком-
плекс мер, который существенно 
увеличит их возможности в сфере 
трудоустройства. Этот вопрос на-
шел свое отражение в поправках 
к Закону «О занятости». Соглас-
но внесенному изменению, целе-
вые программы  для обеспечения 
занятости лиц, имеющих особые 
потребности в социальной защите 
и испытывающих трудности с тру-
доустройством, предусматривают 
финансирование создания рабо-
чих мест за счет средств страхо-
вания от безработицы учрежде-
нием, определяемым соответству-
ющим органом исполнительной 
власти в порядке, установленном 
настоящим законом. К данной ка-
тегории граждан относятся чле-
ны семей шехидов, ветераны во-
йны, вынужденные переселенцы, 
люди с инвалидностью, молодежь 
до 20 лет, одинокие и многодетные 
родители, воспитывающие несо-
вершеннолетних детей, родите-

ли детей с ограниченными воз-
можностями здоровья, а также 
те, кто освободился из мест ли-
шения свободы. 

Экономист Асиман Гулиев по-
зитивно оценивает шаги, предпри-
нимаемые в нашей стране для лик-
видации безработицы, в частности 

последнее решение. «Эти измене-
ния касаются правил создания ра-
бочих мест сверх квоты, - пояс-
няет собеседник. - Их количество 
определяется по каждому работо-
дателю, но установлена и верхняя 
планка. В том случае, если в рамках 
данной программы работодатель 
заключит с сотрудниками трудо-
вой договор на срок не менее двух 
лет, их зарплата будет финанси-
роваться за счет средств страхо-
вания от безработицы».  

По мнению эксперта, эта мера 
будет особенно эффективной на 
освобожденных территориях, куда 
переезжают все больше бывших 

вынужденных переселенцев, но 
пока населения в этих районах 
мало и рынок, соответственно, 
тоже маленький.  

«Издержки каждого предприя-
тия бывают постоянными и пере-
менными. Надо создавать рабочие 
места сверх квоты там, где есть про-
изводство. Например, это должно 
относиться к пекарям, строителям, 
но не к секретарям, охранникам 
или, скажем, водителям. В этом 
случае выплата зарплаты работ-
никам в рамках этого новшества 
приведет к уменьшению себесто-
имости выпускаемой продукции, 
сделав ее более конкурентоспо-
собной», - подчеркнул экономист. 

Что касается дальнейших ша-
гов, то А.Гулиев рекомендует уве-
личить возможности центров за-
нятости, которым следует тесно 
сотрудничать с профтехучилища-
ми, средними школами в рамках 

выпускных классов, вузами. «Они 
должны иметь связи со всеми уч-
реждениями, которые готовят мо-
лодые кадры для производства, 
и обладать соответствующей базой 
кандидатов на ту или иную долж-
ность. Кроме того, нужно усилить 
меры по переподготовке, так как 
некоторые профессии не востребо-
ваны, а в некоторых есть большая 
необходимость. При этом важно 
учитывать, что большим спросом 
пользуются квалифицированные 
работники», - считает он. 

Сейчас на отечественном рын-
ке труда сложилась такая ситуа-
ция, при которой не только граж-

дане ищут работу и часто не могут 
ее найти, но и работодатели нахо-
дятся в поиске сотрудников и так-
же испытывают с этим проблемы. 
Должны лучше работать механиз-
мы, помогающие им встретиться 
друг с другом. В некоторых слу-
чаях участникам рынка занято-
сти нужна помощь при составле-
нии резюме, а иногда и поддерж-
ка психолога. Если безработный 
готов работать в другом регионе, 
ему должны помочь с переездом 
и обустройством на новом месте. 

Как отметил ученый, сниже-
ние налоговой нагрузки на рабо-
тодателей, создающих вакансии, 
является одним из эффективных 
инструментов. Кроме того, по его 
словам, необходимо создавать ус-
ловия, при которых наша страна 
стала бы крупнейшим производи-
телем на Кавказе, плотно сотрудни-
чая с Турцией и странами Средней 
Азии. Для этого необходимо рас-
ширять так называемую «произ-
водственную» политику и провести 
мониторинг продукции, в которой 
есть наибольшая необходимость. 
Это может распространяться на 
текстильную, мебельную и другие 
отрасли промышленности, тем бо-
лее что в Азербайджане для это-
го есть все возможности. 

«Крупное производство долж-
но быть под контролем государ-
ства, как это происходит во мно-
гих развитых странах, - говорит 
эксперт. - Не стоит забывать о не-
обходимости проведения постоян-
ных аналитических исследований 
- изучения внешнего и внутрен-
него рынков. Часть акций должна 
продаваться на Фондовом рынке».   

Поскольку универсального ре-
цепта для борьбы с безработицей 
нет, то надо исходить из текущей 
ситуации в стране, резюмирует  
А.Гулиев. 

Запущен новый маршрут 
грузовых поездов из Китая 

в Турцию через Средний кори-
дор, сообщили «Азербайджан-
ские железные дороги», возве-
стив продолжающееся восточ-
ное сближение, укрепляющее 
роль Азербайджана в качестве 
регионального транспортно-
го узла. 

 
Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

28 июня первый грузовой по-
езд отправился из города Нанкин, 
столицы провинции Цзянсу - од-
ного из наиболее развитых реги-
онов Китая, в Стамбул через Цен-
тральную Азию, Каспийское море, 
Азербайджан и Грузию. В заявле-
нии оператора нового маршрута 
Nanjing International Freight Train 
говорится, что поезд состоит из 110 
контейнеров, груженных бытовой 
техникой и товарами первой необ-
ходимости. По данным компании, 
в течение года из Нанкина в 5 стран 
- Турцию, Россию, Беларусь, Поль-
шу и Германию - было отправле-
но более 100 грузовых поездов - на 
70% больше, чем в прошлом году.

Как видно, Анкара продолжа-
ет наращивать транспортные воз-
можности в направлении Поднебес-
ной, используя наиболее удобные 
и короткие маршруты на продол-
жительном мультимодальном пути 
из Европы в Азию. Кстати, первое 
победное путешествие железнодо-
рожного состава между Турцией 
и Китаем информагентства брат-
ской страны возвестили еще четыре 
года назад, назвав это историческим 
событием. Тогда железнодорожный 
состав отправился из Стамбула - за 
две недели он пересек два конти-
нента, два моря и пять стран, пре-
одолев в общей сложности рассто-
яние в 8693 км, после чего добрал-
ся до китайского Сианя. 

«Турция будет и дальше пред-
принимать необходимые шаги для 
дальнейшего упрочения связей меж-

ду Востоком и Западом и укрепле-
ния своего центрального положе-
ния в регионе», - оценили событие 
в турецком МИД. О настойчивой 
устремленности Анкары к разви-
тию логистических связей в азиат-
ском направлении свидетельствуют 
не только декламации профильных 
ведомств, но и возможности желез-
нодорожных перевозок, посколь-
ку Средний коридор - важное на-
правление роста грузопотоков из 
Китая в Турцию и страны Европы. 
Блок-поезд, проходящий через этот 
коридор, доставляет грузы в Ев-
ропу из Китая в среднем за 20-25 
дней, и это одно из главных преи-
муществ набирающего вес между-
народного транскаспийского транс-
портного пути. 

Однако нет ничего невозмож-
ного, и этот отрезок пути удалось 
преодолеть в рекордно короткие 
сроки. Судя по данным отечествен-
ных СМИ, члены Транскаспийско-
го международного транспортного 
консорциума - ООО ADY Контей-
нер (Азербайджан), KTZ Express 
(Казахстан), GR Logistics (Грузия) 
и Pacific Eurasia Logistics (Турция) 
доставили контейнерный поезд из 
Сианя (Китай) в Измит (Турция), 
в рекордно короткие сроки. Состав 

из 43 сорокафутовых контейнеров 
с различными грузами был достав-
лен из казахстанского порта Ак-
тау в порт Баку на фидерном судне 
Бекет-Ата, эксплуатируемом ADY 
Контейнер. Здесь за короткое вре-

мя контейнеры были загружены на 
платформы и отправлены в Турцию 
по железной дороге Баку-Тбили-
си-Карс. А в результате железно-
дорожный состав преодолел рас-
стояние от Бакинского порта до 
станции Беюк Кесик за рекордно 
короткое время - 14 часов (норма-
тив 24 часа), то есть на 10 часов бы-
стрее. А турецкую часть маршрута 
он преодолел за 50 часов, то есть 
на 70 часов раньше срока.

Средний коридор получил новый 
импульс в 2022 году, когда страны 
Центральной Азии, широко исполь-
зовавшие российские железнодо-

рожные и автомобильные систе-
мы, а также порты Черного и Бал-
тийского морей, были вынуждены 
искать альтернативные маршруты 
для своего экспорта. Объемы пере-
возок по Среднему коридору начали 
расти быстрыми темпами, начиная 
с марта 2022 года, достигнув пика 
в июле того же года. На данный мо-
мент перевозка грузов по Транскас- 
пийскому международному транс-
портному маршруту продолжает-
ся бесперебойно, также последова-
тельно решаются многочисленные 
проблемы, возникающие на этом 
продолжительном участке меж-
дународного транспортного пути. 

Транскаспийский международ-
ный транспортный маршрут, или, 
как его еще называют, Средний ко-
ридор пролегает через Китай, Ка-
захстан, акваторию Каспийского 
моря, Азербайджан, Грузию, Турцию 
и далее через акваторию Черного 
моря в Европу. Гигантский по про-
тяженности маршрут еще и мульти-
модальный, что означает поставки 

грузов железнодорожным и мор-
ским путем. Поэтому работа стран 
коридора по ускорению перевозок 
не ограничивается созданием ин-
термодальной инфраструктуры, но 
упирается еще и в необходимость 
упрощения множества моментов, 
связанных с транснациональны-
ми грузоперевозками, особенно ко-
ординацией тарифов, таможенных 
и прочих бюрократических проце-
дур между странами.

Как отметил в беседе с нами 
специалист транспортной сферы 
Рауф Агамирзоев, Азербайджан 
как узловой хаб Транскаспийско-

го международного транспортного 
маршрута заинтересован в разре-
шении ключевых для этого марш-
рута вопросов, заключающихся 
в унификации и упрощении под-
ходов к грузоперевозкам по терри-
тории стран, находящихся на этом 
гигантском отрезке пути, и улуч-
шении дорожной инфраструкту-
ры. Уже сейчас современные элек-
тронные технологии и инфраструк-
турные проекты, помноженные на 
желание участников коридора при-
йти наконец к консенсусу, решают 
ключевую задачу упрощения тари-
фов и согласования интересов всех 
участников маршрута. 

По словам аналитика, наря-
ду со строительством транспорт-
ной инфраструктуры в последние 
годы наша республика работает еще 
и над упрощением транзитных про-
цедур, и все это поддерживает расту-
щие перспективы международного 
транспортного маршрута: «Такие 
подходы в конечном счете способ-
ствуют последовательному дости-
жению цели по ускорению и уде-
шевлению перевозок, в том числе на 
железнодорожных участках муль-
тимодального пути, - поясняет со-
беседник. - В рамках совместных 
усилий страны Среднего коридо-
ра движутся в двух основных на-
правлениях. Во-первых, это упро-
щение транзитных перевозок, та-
моженных процедур и всего, что 
мешает бесперебойному движению 
грузов в части бюрократических 
проволочек и международных до-
говоренностей. А во-вторых, речь 
идет о строительстве транспортной 
инфраструктуры».

Наша республика преуспе-
ла и в этом направлении, поэто-
му в контексте развития Транска-
спийского международного транс-
портного маршрута Азербайджан 
все больше усиливает свою тран-
зитную роль и становится круп-
нейшим транспортным хабом на 
пути следования грузов из Европы 
и Турции в страны Юго-Восточной 
Азии и Китай. 

Климатическая  
дипломатия  

В Брюсселе прошла  
конференция «COP29: 

Солидарность  
во имя зеленого мира»

Посольство Азербайджана в Бель-
гии совместно с Ассоциацией 
WindEurope, в которую входят 
ведущие компании, специали-
зирующиеся на ветроэнерге-
тике и ее технологиях, органи-
зовали в Брюсселе конферен-
цию «COP29: Солидарность во 
имя зеленого мира», сообщает 
АЗЕРТАДЖ.

В панельных дискуссиях конфе-
ренции, в которой приняли участие 
представители европейских компа-
ний, специализирующихся на ветря-
ной, солнечной и водородной энергии, 
официальные лица структур Евросо-
юза и представители дипломатиче-
ских миссий, приняли участие заме-
ститель министра энергетики Азер-
байджана, главный исполнительный 
директор COP29 Эльнур Солтанов, 
генеральный директор Генерального 
директората по борьбе с изменени-
ем климата (DG CLIMA) Европей-
ской комиссии Курт Ванденберге, за-
меститель генерального директора 
Генерального директората по энер-
гетике (DG ENER) Мэтью Болдуин, 
директор Генерального директора-
та DG NEAR по вопросам соседства 
и переговоров о расширении Адри-
енн Кирали, генеральный директор 
WindEurope Джайлс Диксон и гене-
ральный директор Hydrogen Europe 
Йорго Хацимаркакис.

Отвечая на вопросы модератора 
Лауры Шилдс и аудитории, спикеры 
рассказали о повестке дня и страте-
гии переговоров COP29, климатиче-
ской дипломатии, финансировании 
энергетического перехода, поддерж-
ке развивающихся стран, целях в об-
ласти возобновляемых источников 
энергии и повышения энергоэффек-
тивности, а также об основных про-
блемах индустрии возобновляемых 
источников в развивающихся стра-
нах, инициативах по наращиванию 
потенциала для применения эколо-
гически чистых технологий.

В рамках рабочего визита в Брюс-
сель генеральный директор COP29 
Эльнур Солтанов встретился с испол-
няющим обязанности генерального 
секретаря Международной энергети-
ческой хартии Ацуко Хироше и ге-
неральным директором Институ-
та блокчейна и климата (BCI) Ала-
стером Марке.

Логистика объединяет
Первый грузовой поезд отправился из Китая в Турцию

Анкара продолжает наращивать транспортные 
возможности в направлении Поднебесной, исполь-
зуя наиболее удобные и короткие маршруты на 
продолжительном мультимодальном пути из Ев-
ропы в Азию

ЗАНЯТОСТЬ

Борьба с безработицей вышла на новый уровень 
Принято решение в сфере трудоустройства

Асиман Гулиев:

Поскольку универсального рецепта для борь-
бы с безработицей нет, надо исходить из 
текущей ситуации в стране

Стратегическое  
сотрудничество

«Азеркосмос» подписал 
меморандум с китайской 

компанией Star.Vision

«Азеркосмос» подписал с ки-
тайской технологической ком-
панией Star. Vision Меморандум 
о взаимопонимании.

Церемония подписания состоя-
лась в Космическом агентстве Азер-
байджана в рамках визита в нашу 
страну делегации компании Star.
Vision.

Цель меморандума - стратеги-
ческое сотрудничество в направле-
ниях совместной разработки и при-
менения необходимых алгоритмов 
спутниковых и орбитальных испы-
таний, в которых применяются ре-
шения искусственного интеллекта, 
разработанные со стороны Star.Vision.

Это также включает в себя со-
вместную реализацию и обмен опы-
том в области передовых цифровых 
инициатив, связанных с наблюдени-
ем за изменением ландшафта Земли 
с помощью искусственного интел-
лекта и спутниковых технологий.

В ходе встречи стороны обсу-
дили и другие вопросы, представ-
ляющие взаимный интерес. 
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Интеллектуальный потенци-
ал современной азербайд-

жанской диаспоры, который 
может быть использован для 
развития научной и инноваци-
онной сферы страны, значите-
лен. Сегодня азербайджанская 
наука, образование, культура 
и экономика встроены в мас-
штабные интеграционные про-
цессы, так как в современных 
условиях мобильность ученого 
является одним из важных сла-
гаемых его успешной карьеры.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Государства, думающие о своем 
будущем, стараются с научной диа-
спорой поддерживать более тесные 
отношения. Хотя бы на время при-
глашать их на родину, чтобы опыт, 
знания передавали подрастающему 
поколению, так как использование 
мирового опыта научной диаспоры 
является ресурсом для социально- 
экономического и социокультурно-
го развития.

Очень глубоко эту мысль выра-
зил наш общенациональный лидер 
Гейдар Алиев, когда во время одной 
из встреч с представителями зару-
бежной диаспоры сказал, что не все 
люди в нашем глобализирующемся 
мире живут на своей исторической 
родине, но, имея азербайджанские 
имя и фамилию, можно прославить 
свою нацию и за ее пределами. Что 
и подтвердил яркий представитель 
азербайджанской научной диаспо-
ры, один из ведущих ученых России 
и Азербайджана в области геологии, 
поисков и разведки нефтяных и га-
зовых месторождений, заслуженный 
геолог РФ, автор более 400 научных 
работ, среди которых 359 публикаций 
РИНЦ / Google Scholar, 158 - в систе-
мах Scopus/WoS, порядка 40 моно-
графий и учебников, доктор геоло-
го-минералогических наук, профес-
сор Вагиф Керимов, которому 5 июля 
исполняется 75 лет.

Сегодня юбиляр - гость нашей 
редакции.

- Вагиф муаллим, каким был 
ваш путь в науку?

- Мой карьерный путь насыщен 
как вузовской работой, так и произ-
водственной. Окончив в 1971 году ге-
ологоразведочный факультет Азер-
байджанского института нефти и хи-
мии, получил специальность горного 
инженера-геолога и сразу же начал 
трудиться инженером, затем после-
довательно занимал должности до-
цента, профессора, заведующего ка-
федрой геология и разведки нефтя-
ных и газовых месторождений, декана 
родного факультета родного АЗИ.

В конце 90-х- середине 2000-х стал 
совмещать преподавательскую дея-
тельность с производственной, став 
поэтапно вице-президентом по гео-
логии и геофизике ЗАО «Морнефть», 
гендиректором ООО «Саракташская 
нефтегазоразведочная экспедиция 
глубокого бурения» и «Оренбургская 
нефтегазоразведочная компания». 

- В чем заключалась ваша работа?
- Я участвовал в планировании 

и проведении геологоразведочных 
работ на нефть и газ в акваториях 
арктических и дальневосточных мо-
рей, а также Каспийского и Черного 
морей, принимал активное участие 
в открытии, разведке и освоении ме-

сторождений нефти, в планирова-
нии и проведении геологоразведоч-
ных работ на нефть и газ в Волго- 
Уральской нефтегазовой провинции, 
Прикаспийской впадине. Результа-
ты проведенных работ использова-
лись при формировании долгосроч-
ных и среднесрочных планов геоло-
горазведочных работ.

- Вы оставили АЗИ и стали пре-
подавать в российских вузах?

- Да, в 2009 году меня пригласи-
ли заведовать кафедрой теоретиче-
ских основ поисков и разведки нефти 
и газа Российского госуниверсите-
та нефти и газа имени И.М.Губкина, 
а с 2017 года я возглавляю кафедру 
геологии и разведки месторождений 
углеводородов и являюсь проректо-
ром по научной работе Российско-
го государственного геологоразве-
дочного университета имени Серго 
Орджоникидзе (МГРИ).

- Международные эксперты чрез-
вычайно высоко оценивают ваш 
вклад в нефтегазовую науку и об-
разование. Чему посвящены ваши 
фундаментальные исследования?

- Оценке углеводородного потен-
циала, прогнозированию нефтегазо-
носности больших глубин и исследо-

ванию нетрадиционных источников 
углеводородного сырья. Смею наде-
яться, что мои научные труды по-
зволяют совершенствовать основы 
рационального недропользования, 
технологии и методы моделирования 
разведки и добычи углеводородов: 
под моим руководством проводится 
оценка перспектив нефтегазоносно-
сти и ресурсного потенциала осадоч-
ных бассейнов, создание новых ин-
тегрированных технологий освоения 
месторождений углеводородов. Раз-
работанные мной цифровые техно-
логии, методы численного моделиро-
вания поисков, разведки и добычи 
углеводородного сырья позволяют 
наряду с графическим представле-
нием моделей минимизировать ге-
ологические и технологические ри-
ски, оптимизировать результаты ге-
ологоразведочных работ, повысить 
эффективность поисков, разведки 
и добычи углеводородного сырья.

В 2021 году результаты моей на-
учно-исследовательской деятельно-
сти по изучению углеводородного 
потенциала арктических и субар-
ктических морей Дальнего Востока 
были включены в материалы докла-
да РАН правительству и Президен-

ту РФ по Стратегии развития аркти-
ческой зоны России и обеспечения 
национальной безопасности на пе-
риод до 2035 года.

Кроме того, я - член научного со-
вета по проблемам геологии, геофи-
зики и переработки углеводородов 
РАН РФ, с 2021 года - член Обще-
ственного совета при Минэнерге-
тики России, где мною проводится 
разработка, корректировка и мони-
торинг документов стратегического 
планирования в ТЭК в рамках осу-
ществления государственной энерге-
тической политики. А с нынешнего 
года я вошел в состав Общественно-
го совета при Федеральном агентстве 
по недропользованию (Роснедра).

- Профессор, каким наукоме-
трическим показателям соответ-
ствуют результаты вашей работы?

- Индекс Хирша в системе РИНЦ 
/ Google Scholar - 47, в системе Scopus  
- 30, в системе WoS - 19. По моей 
инициативе за последние пять лет 
в МГРИ были созданы и оснащены 
несколько научно-исследовательских 
и учебных лабораторий (моделиро-
вания углеводородных систем, ли-
тологии, геохимии углеводородов) 
и Научно-образовательный Центр 
«Цифровые технологии и модели-
рование».

- Вы занимаетесь также издатель-
ской деятельностью? Ваше имя ча-
сто можно встретить в периодиче-
ской печати и научной литературе.

- Совершенно верно. Я являюсь 
главным редактором журнала «Из-
вестия вузов. Геология и разведка», 
член редколлегии «Горного журна-
ла» и «Журнала российского газового 
общества», ANAS Transactions, Earth 
Sciences (Азербайджан) и PriMera 
Scientific Engineering (США).

- В рамках педагогической дея-
тельности вы, конечно, подготови-
ли много высококвалифицирован-
ных специалистов для геологиче-
ской отрасли. В чем главный секрет?

- Я бы ответил так: социальный 
эффект научной деятельности был 
достигнут использованием резуль-
татов исследований, созданием ком-
плексов образовательных программ 
подготовки магистров, кандидатов 
наук, а также изданием новых учеб-
ных пособий, позволяющих поднять 
образовательный процесс на новый 
уровень.

Мои учебники пользуются боль-
шой популярностью среди студен-
чества, аспирантов и научных со-
трудников («Теоретические основы 
поисков и разведки нефти и газа» 
(в 2-х томах), «Проектирование по-
исково-разведочных работ на нефть 
и газ», «Нефтегазоносные провин-
ции и области России», «Моделиро-
вание углеводородных систем и ме-
сторождений нефти и газа», «Эндо-
генные природные катастрофы» и др. 
В 2016 году учебник «Геология и ге-
охимия нефти и газа» был удостоен 
премии РАН имени И.М.Губкина.

Также я провожу большую рабо-
ту в сфере образования и подготов-
ки кадров для стран СНГ и Афри-
ки, Социалистической Республики 
Вьетнам. И за многолетний добро-
совестный труд в системе высшего 
образования, значительный вклад 
в осуществление научной деятельно-
сти, подготовку квалифицированных 
научных кадров и большой личный 
вклад в развитие минерально-сы-
рьевой базы я награжден высоки-
ми правительственными наградами.

В соответствии с поручения-
ми Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева органами про-
куратуры постоянно уделяется 
главное внимание приему граж-
дан, на местах выслушиваются их 
заявления и жалобы, принима-
ются соответствующие меры по 
их решению.

3 июля генеральный прокурор 
Кямран Алиев провел в здании Лерик-
ской районной прокуратуры прием для 
жителей Лерикского, Лянкяранского, 
Астаринского районов республики, со-
общили БР в пресс-службе Генераль-
ной прокуратуры.

Перед началом приема генераль-
ный прокурор посетил установлен-
ный в центре города памятник обще-
национальному лидеру Гейдару Алиеву 
и почтил его светлую память.

На прием явились 32 человека. По-
сетители подняли вопросы, связанные 
с нарушениями закона при расследова-
нии конкретных уголовных дел и изу-
чении сведений о совершенных престу-

плениях, поддержкой государственного 
обвинения по рассматриваемым в суде 
уголовным делам, спорами гражданско-
го характера и социальными пробле-
мами. Для оперативного разрешения 
поднятых вопросов органами прокура-
туры или другими соответствующими 
инстанциями генеральный прокурор 
дал надлежащие поручения.

После приема генеральный про-
курор провел встречу с сотрудниками 
прокуратуры и дал им конкретные по-
ручения, указав на персональную от-
ветственность нижестоящих проку-
роров за объективное рассмотрение 
обращений граждан и правильную ор-
ганизацию приемов. Кроме того, ге-
неральный прокурор республики оз-
накомился с функционированием ин-
формационной системы «Электронная 
прокуратура», обеспечивающей внедре-
ние современных ИКТ в деятельности 
органов прокуратуры, выслушал пред-
ложения сотрудников относительно 
дальнейшего совершенствования ра-
боты и повышения ее эффективности.

БР

СООТЕЧЕСТВЕННИКИ

Важное  
слагаемое успеха      
Использование мирового опыта  
научной диаспоры как ресурс  
для социокультурного развития

Вагиф Керимов: 

Социальный эффект научной деятель-
ности может быть достигнут исполь-
зованием результатов исследований, соз-
данием новых учебных пособий, позволя-
ющих поднять образовательный процесс 
на новый уровень

Забота о гражданах  
в центре внимания

Генеральный прокурор провел прием жителей  
ряда южных районов

Состоялось мероприятие, орга-
низованное Государственным 
агентством по туризму Азер-
байджана (ГАТ), посвященное 
присвоению «звездных» рей-
тингов отелям, прошедшим 
Национальную «звездную» 
классификацию, и презента-
ции Национальной платфор-
мы бронирования, сообщила 
БР пресс-служба ГАТ.

В мероприятии приняли уча-
стие руководители Государствен-
ного агентства по туризму, Госу-
дарственной службы по антимо-
нопольному контролю и надзору 
за потребительским рынком и Го-
сударственного агентства рекламы.

Выступивший председатель Госу-
дарственного агентства по туризму 
Фуад Нагиев отметил, что на фор-
мирование положительного тури-
стического имиджа Азербайджана 
напрямую влияют инфраструктура, 
уровень обслуживания и другие кри-
терии в отелях, и их оценка возмож-

на благодаря прохождению отелями 
«звездной» классификации и полу-
чению соответствующих «звездных» 
рейтингов.

«Звездные» рейтинги были при-
своены более чем 200 отелям на ос-
нове Национальной «звездной» клас-

сификации, отметил Фуад Нагиев, 
добавив, что около 40 отелей полу-
чили определенное время для устра-
нения несоответствий и будут по-
вторно проверены. Продолжается 
оказание консультативной поддерж-
ки отелям со стороны Бюро туриз-

ма Азербайджана и Ассоциации оте-
лей Азербайджана.

«Главной целью является усиление 
роли отельной индустрии при орга-
низации такого, как COP29 междуна-
родного мероприятия, на самом высо-
ком уровне», - подчеркнул председа-
тель ГАТ, выразив уверенность в том, 
что отельная индустрия приложит все 
усилия, чтобы возвысить имя нашего 
государства на высокий уровень во 
время мероприятия COP29.

В своем выступлении начальник 
Государственной службы по антимо-
нопольному контролю и надзору за 
потребительским рынком при мини-
стерстве экономики Мамед Аббасбейли 
отметил важность индустрии туриз-
ма, которая играет фундаментальную 
роль в быстром и устойчивом разви-
тии экономики страны: «Для обеспе-
чения конкурентоспособности в сфере 

отельного бизнеса, являющегося од-
ной из основных сфер туристического 
сектора, субъектами бизнеса было уде-
лено внимание повышению показате-
лей качества, дальнейшему развитию 
туристических продуктов или услуг».

В своих выступлениях ораторы 
отметили важность принятия новых 
стандартов в сфере туризма, способ-
ствующих эффективному управлению 
ресурсами, оптимизации бизнес-про-
цессов и снижению затрат; рассказа-
ли о перспективах развития актуаль-
ного в последнее время халяльного 
туризма. Было отмечено, что пред-
ложение туристических услуг и про-
дуктов, отвечающих исламским нор-
мам, привлечет больше туристов из 
мусульманских стран.

В ходе мероприятия была пред-
ставлена информация о присоедине-
нии к инициативе «Основы устойчи-

вого развития отелей», учрежденной 
Всемирным советом по путешестви-
ям и туризму, являющимся офици-
альным партнером Бюро по туриз-
му Азербайджана. Программа «Ос-
новы устойчивого развития отелей» 
содержит предварительные шаги, ко-
торые могут быть предприняты для 
поддержки адаптации индустрии раз-
мещения к глобальным критериям 
устойчивого развития.

Также была представлена первая 
Национальная платформа брониро-
вания, которая позволяет туристам 
более комфортно бронировать отели 
и другие средства размещения.

На отели, гостевые дома и дру-
гие средства размещения, использу-
ющие местную платформу брониро-
вания, будут распространяться льго-
ты и скидки.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Импульс индустрии отдыха
Фуад Нагиев: Туризм и гостиничный бизнес полностью готовы к COP29

В селе Пашатепе Джалилабад-
ского района, где в течение 3 лет 
проводились раскопки, впер-
вые обнаружены следы древне-
го поселения. В ходе раскопок 
в жилых помещениях, постро-
енных из сырцового кирпича, 
также были обнаружены осо-
бые места для проведения ре-
лигиозных обрядов, сообщает 
АЗЕРТАДЖ.

Первые раскопки в древнем по-
селении Пашатепе, расположенном 
в селе Джафарханлы Джалилабад-
ского района, начались в 2022 году. 
Во время археологических раско-
пок были обнаружены интересные 
материально-культурные образцы, 
что еще больше повысило истори-

ческое значение этого места. В этом 
году впервые на территории были 
обнаружены следы поселения эпо-
хи неолита. Одной из главных осо-
бенностей этого поселения являет-
ся строительство домов из сырцо-
вого кирпича.

Ведущий научный сотрудник Ин-
ститута археологии, этнографии и ан-
тропологии НАНА, доктор философии 
по истории Вафа Махмудова сказа-
ла, что обнаруженные на территории 
остатки многочисленных жилых до-
мов свидетельствуют о том, что здесь 
существовал целый квартал.

Историки считают, что изучение 
найденных образцов может выявить 
интересную информацию о раннем 
земледелии, ремесленничестве, а так-
же других отраслях культуры Мугани.

Стоянка эпохи неолита       
В Джалилабаде обнаружены  

следы древнего поселения 
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Команды Азербайджана по 
дзюдо проводят сборы в Ис-

пании перед летними Олим-
пийскими играми в Париже.

Ю.АББАСЗАДЕ

Со 2 июля в Бенидорме разбит 
тренировочный лагерь под эгидой 
Европейского союза дзюдо. В нем 
принимают участие команды из 
Грузии, Финляндии, Хорватии, 
Турции, Португалии, Германии, 
Бельгии, Израиля и многих дру-
гих стран. Особенностью подго-
товки является то, что сборы бу-
дут последними международны-
ми перед Олимпиадой.

Ранее наши дзюдоисты прово-
дили подготовку в Пореце (Хорва-
тия), после чего вернулись в Баку.

Сборы в Бенидорме продлят-
ся до 6 июля.

Одновременно женская сбор-
ная Азербайджана по дзюдо от-
правилась на сборы в Валенсию. 
В них примут участие вошедшие 
в олимпийский состав Лейла Али-
ева (48 кг) и Гюльтадж Мамедали-
ева (52 кг), а также Кенуль Али-
ева, Айдан Велиева, Фидан Али-
заде и Ачелья Топрак.

Подготовка пройдет под ру-
ководством главного тренера  
команды Рашада Мамедова.

Сборы направлены на подго-
товку к Олимпиаде, а также к по-
следующим соревнованиям.

Кстати, четыре азербайджан-
ских дзюдоиста будут сеянными 
на Олимпиаде. Об этом стало из-

вестно после объявления состава 
сборной на летние Игры. Чемпи-
оны мира Хидаят Гейдаров (73 кг) 
и Зелим Коцоев (100 кг) являются 
лидерами рейтинга, также в числе 
сеянных окажутся Балабей Ага-
ев (60 кг), занимающий седьмую 
позицию, и Зелим Цкаев (81 кг) - 
у него шестой номер.

А вот Яшару Наджафову (66 кг) 
не хватило чуть-чуть, чтобы ока-

заться в Топ-8 сеянных участни-
ков. Он занимает в табели о рангах 
11-е место, но впереди расположи-
лись два дзюдоиста из Монголии 
и Японии. Таким образом, Наджа-
фов будет девятым по рейтингу.

Тем временем Международная 
федерация дзюдо (IJF) отправи-
ла специальные красные нашив-
ки победителям чемпионата мира 
в Абу-Даби. Их получили и азер-
байджанские спортсмены - Хида-
ят Гейдаров и Зелим Коцоев, вы-
игравшие титул.

Красная нашивка с именем дзю-
доиста нашивается на обратную 
сторону кимоно, это говорит о его 
статусе чемпиона мира. Данная 
практика принята Международ-
ной федерацией дзюдо, чтобы вы-
делять действующих обладателей 
титула. Тогда как у олимпийских 
чемпионов на обратной стороне 
кимоно красуется золотая нашивка.

Жеребьевка Лиги чемпи-
онов по футзалу сезона 

2024/2025 состоится 4 июля. 
Мероприятие, которое нач-
нется в 16.00 по бакинскому 
времени, пройдет в резиден-
ции UEFA в Ньоне.

Ю.ИБРАГИМОВ

Перед жеребьевкой были  
объявлены рейтинговая таблица 
клубов и этап, с которого они нач-

нут соревнование. В турнире при-
мут участие 56 клубов, представ-
ляющих 52 федерации.

«Араз-Нахчыван», который бу-
дет представлять нашу страну на 
этом турнире, находится на 25-м ме-
сте рейтинговой таблицы, поэто-
му новый сезон начнет с началь-
ного этапа.

В первом этапе примут уча-
стие 32 команды, занявшие места 
с 24-го по 55-е в рейтинговой та-
блице клубов, объявленной UEFA. 

Они будут разделены на 8 групп 
по 4 клуба в каждой, и только по-
бедители групп (всего 8 клубов) 
пройдут квалификацию в основ-
ной этап и будут соревноваться 
в пути B. Игры пройдут 20-25 ав-
густа. Игра каждой группы будет 
организована в одной стране. Ко-
манды уже распределились по кор-
зинам.

24 команды начнут соревнова-
ние с основного этапа. К ним при-
соединятся 8 клубов, выигравших 
свою группу на начальном этапе. На 
этот раз 32 команды будут разде-
лены на две разные группы - А и B.

В пути B сразятся 8 команд 
с 12-15 и 20-23 мест рейтинго-
вой таблицы, а также победите-
ли групп на начальном этапе. Всего  
16 команд будут разделены на 4 груп-
пы. Из групп в пути B в элитный 
раунд пройдет только обладатель 
первой строчки.

Окончательный победитель 
соревнований, а также команды, 
занявшие места 1-11 и 16-19 рей-
тинговой таблицы, будут сорев-
новаться на трассе А. 16 участни-
ков будут разделены на 4 группы. 
В отличие от групп на дороге B, на 
трассе A в элитный раунд пройдут 
по 3 команды из каждой группы.

После объявления сборной 
Азербайджана по дзюдо, ко-
торая примет участие в «Пари-
же-2024», число наших олим-
пийцев, готовых отправить-
ся во французскую столицу, 
увеличилось до 48.

Азербайджан занимает 48-е ме-
сто в мире по числу спортсменов, 
которые отправятся на Олимпиа-
ду. 48 олимпийцев примут участие 
в «Париже-2024» в 17 видах спорта: 
12 наших спортсменов выступят на 

соревнованиях  по борьбе (6 - воль-
ной, 5 - греко-римской, 1 -женской), 
9 - дзюдо, 7 - в соревнованиях   по гим-
настике (художественная - 6, прыж-
ки на батуте - 1), 5 - по  боксу, 4 - ба-
скетболу, 2 - бадминтону и плаванию. 
По одному нашему представителю 
примут участие в соревнованиях 
по легкой атлетике, фехтованию,  
таэквондо, стрельбе, триатлоне, гре-
бле и стрельбе из лука.

На данный момент на «Па-
риж-2024» квалифицировались 
186 команд. Две из них - индиви-

дуальные нейтральные спортсмены 
(AİN) и QOK (Олимпийская сбор-
ная беженцев) - смешанные коман-
ды, а остальные представляют 184 
страны.

США пока лидируют по количе-
ству полученных лицензий. Северо-
американцы отправят 590 спортсме-
нов. Хозяева Олимпиады занимают 
второе место по числу олимпий-
цев. Замыкает тройку в списке Ав-
стралия.

Отдел спорта

В Союзе писателей Азербайд-
жана состоялась презентация 

книги Bəşəri poeziyanın əbədiyyət 
günəşi писателя-публициста, 
политолога Рейхан Мирзаза-
де, посвященной 225-летнему 
юбилею великого русского по-
эта А.С.Пушкина.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Книга Рейхан Мирзазаде пред-
ставляет собой уникальный вклад 
в изучение культурных и литера-
турных взаимосвязей Азербайджа-
на и России. 

В предисловии книги вниманию 
читателей представлены высказы-
вания выдающихся представите-
лей литературы - Самеда Вургуна, 
Н.А.Некрасова, Н.Г.Чернышевско-
го, А.Вознесенского и других.

Р.Мирзазаде подробно анализи-
рует произведения Пушкина, обра-
щая внимание на их тематические 
и стилистические особенности, кото-
рые нашли широкий отклик у азер-
байджанских писателей. 

Одной из сильных сторон кни-
ги является богатый исторический 
и биографический контекст, кото-
рый позволяет читателям глубже 
понять условия, в которых Пушкин 
создавал свои шедевры. Как подчер-
кивает автор,  Пушкин своим глу-
боким пониманием человеческой 
природы и стремлением к свободе 
стал символом культурного и ду-
ховного единства. Его произведе-
ния, полные глубоких размышлений 
и эмоциональной насыщенности, 
продолжают вдохновлять и объе-
динять народы.

Выступивший на презентации 
народный писатель Чингиз Абдул-
лаев заметил, что поэты живут вне 
времени и вне пространства. «Мы 
каждый раз отмечаем юбилеи Пуш-
кина, в том числе и великих фран-
цузских, итальянских, английских, 
испанских писателей. Потому что 
в литературе все равны. Великие 
имена для нас - имена, на которых 
мы учились. Кто пройдет в мой ка-
бинет, увидит портрет Хемингуэя, 
для меня он всегда был духовным 
учителем и как писатель, и как на-
стоящий мужчина. Это правильно, 
потому что они уходят, а мы рас-
тем. Без их творчества, вероятно, 
не было бы и всех нас», - резюми-
ровал свое выступление писатель.

Далее выступил председатель 
Союза писателей Азербайджана, на-
родный писатель Анар Рзаев. «Рус-
ские говорят, Пушкин - наше все, 
мы говорим, что Пушкин - наше 
многое, потому что у нас есть своя 
литература, история, но Пушкин 
для нас такой же родной поэт, как 
и для русских. Это родство и бли-
зость с творчеством поэта начались 
еще в XIX веке, когда совсем моло-
дой Мирза Фатали Ахундзаде, по-
трясенный смертью поэта, написал 
свое первое крупное произведение 

«Восточная поэма на смерть Пушки-
на». Двухсотлетние традиции связи 
с великим русским поэтом продол-
жились тогда, когда наш великий 
поэт Самед Вургун перевел поэму 
«Евгений Онегин». И он сам отме-
тил, что заставил говорить Татья-
ну на языке Вагифа. Когда читаешь 
перевод, кажется, что произведение 
написано на азербайджанском язы-
ке. Пушкина очень много переводи-
ли, о нем часто писали, его произ-
ведения не раз издавались в Азер-
байджане. Я особо хочу отметить 
памятник Александру Сергеевичу 
Пушкину. Он мне очень нравится. 
Не затягивая с выступлением, хочу 
прочитать свои любимые произве-
дения Пушкина», - сказал писатель 
и продекламировал стихотворения 
«Я вас любил» и «Во глубине сибир-
ских руд…»

В завершение презентации мы 
побеседовали с автором книги Рейхан 
Мирзазаде.

- Что было самым сложным 
в работе над книгой?

- Великий поэт, драматург, исто-
рик Александр Сергеевич Пушкин 
завоевал сердца не только своих со-
отечественников. Его очень любят 
и глубоко почитают в Азербайджа-
не. Его творчество, пронизанное 
глубокой мыслью, нашло отклик 
в душах азербайджанских читате-
лей, став неотъемлемой частью их 
культурного наследия. Я изо всех 
сил постаралась подготовить кни-
гу к юбилейному году поэта. Безус-
ловно, это очень сложная тема. Для 
меня представить его лишь в каче-
стве поэта было недостаточно. Я раз-
делила книгу на несколько частей 
- Пушкин и азербайджанцы, Пуш-
кин и тема ислама, Пушкин и миро-
вая литература, Пушкин и русская 
литература, Пушкин и его влияние 
на азербайджанскую литературу. 
К примеру, у поэта была непосред-
ственная связь с Аббасгулу Ага Ба-
кихановым. Для меня было важно 
выявить факты, связанные с азер-
байджанским народом, т.к. это бу-
дет ценным вкладом не только для 
современного читателя, но и для бу-
дущих поколений. 

В последние 30 лет информации 
о русской литературе недостаточно, 
поэтому есть необходимость в напи-
сании подобного типа книг. Безус-
ловно, нужно работать с архивны-

ми материалами. Мы обращались 
в разные источники для запроса не-
которых документов. В прошлом вы-
дающимися азербайджанскими по-
этами были написаны стихотворе-
ния, посвященные Пушкину. Самед 
Вургун, Наби Хазри, Халил Рза Улу-
тюрк, Разул Рза, Мирварид Дильбази 
и др. относились к наследию Пуш-
кина с большим уважением и почте-
нием, посвятили ему не одно сти-
хотворение. Но этих стихотворе-
ний сегодня нет в общем доступе. 
Исследователи вынуждены прила-
гать много усилий в процессе их по-
иска. Я рада, что хоть и с большим 
трудом, мне удалось отыскать опре-
деленное количество стихотворе-
ний, потерянных в потоке времени.

Помимо этого, было важно най-
ти подходящие снимки, которые до-
полняли бы текст и не были бы слу-
чайны. В работе с профессиональ-
ным дизайнером мы подобрали 
фотоматериалы, связанные с жиз-
нью Пушкина. Ведь фотографии - 
живая история.

- На презентации были сыгра-
ны отрывки из спектаклей «Капи-
танская дочка» и «Моцарт и Салье-
ри». Как сложилась идея органи-
зации игрового формата?

- Да, в процессе организации 
мы учли то, что это не только пре-
зентация книги, но и празднование 
юбилея великого поэта. Безуслов-
но, азербайджанские театры не раз 
обращались к наследию Пушкина. 
В момент нашей подготовки Азер-
байджанский государственный ака-
демический русский драматический 
театр был на гастролях в Москве. Од-
нако актеры театра сыграли сценку 
из спектакля «Капитанская дочка». 
Мы также обратились к замечатель-
ному режиссеру, народной артистке 
Джаннет Селимовой. Джаннет ха-
ным сообщила, что поставила спек-
такль «Моцарт и Сальери» с моло-
дыми талантливыми актерами и по-
зволила представить нам его на этом 
мероприятии в знак большого по-
читания русской литературы. Я бла-
годарна Джаннет ханым за предо-
ставленную возможность. Зрители 
будто стали свидетелями реальной 
истории, которая разворачивалась 
прямо перед их глазами. Я рада, что 
наше отношение к русской литера-
туре и непосредственно к творче-
ству Пушкина создало уникальный 
опыт для всех нас. 

- Над какими произведения-
ми вы работаете сегодня?

- Приближается 210-летний юби-
лей Михаила Юрьевича Лермонто-
ва, и я постараюсь выразить свою 
любовь к его творчеству посред-
ством новой книги. В Гусаре есть 
Дом-музей Лермонтова, где уста-
новлен барельеф поэта. Тема Лер-
монтова и Азербайджана занима-
ет особое место в мировой лите-
ратуре. Для нас это имеет особое 
значение. Я работаю изо всех сил, 
чтобы передать красоту, глубину 
и философию его творчества, а са-
мое главное, литературных связей 
между Азербайджаном и Россией.

Символ духовного единства
О влиянии творчества А.С.Пушкина  
на азербайджанскую литературную традицию

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

Пушкин своим  
глубоким пониманием 
человеческой природы 

и стремлением  
к свободе стал  

символом  
культурного  

и духовного  
единства

IJF отправила специ-
альные красные на-

шивки победителям 
чемпионата мира 

в Абу-Даби. Их полу-
чили и азербайджан-

ские дзюдоисты -  
Хидаят Гейдаров и  

Зелим Коцоев,  
выигравшие титул

Решающие сборы 
Дзюдоисты проводят  

последние тренировки к Олимпиаде

Чемпион ждет соперников
«Араз-Нахчыван» представит нашу страну в Лиге чемпионов 

Боевой состав 
На Играх в Париже Страну огней представят 48 спортсменов 


